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 SHRI  PRANAB  KUMAR  MUKHER-
 JEE;  Under  Section  5l  of  the  Union
 Territories  Act  this  is  not  required  to
 be  laid  on  the  Table  of  the  House.
 There  is  no  legal  compulsion  to  lay
 it  on  the  Table  of  the  House,  That  is
 why  it  hus  not  been  done.

 SHRI  SEZHIYAN;:  Sir,  we  are  not
 Satisfied  about  it.  He  says,  there  is
 no  compulsion.  Ir.  that  case  why  if
 was  placed  on  28th  March?  Regard.
 ing  Presidential  Order  of  29th  March
 Seeking  to  withdraw  about  Rs.  65
 crores  from  the  Consolidated  Fund
 of  Pondicherry  what  happened?  ‘They
 were  opposed  again  ang  again;  but
 they  were  coming  again  and  again  to
 Place  it  on  the  Tatle  of  the  House.

 MR.  SPEAKER:  I  examined  _  this
 thing.  J  examined  this  this  morning
 also,  And,  after  hearing  the  Minister,
 again  1  come  tn  the  same  conclusion,
 that  this  should  have  been  laid  before
 the  House.  If  you  go  into  techmcah-
 ties  there  is  no  end  to  this,

 SHRI  PRAN4SB  KUMAR  MUKHER-
 JEE:  FI  submit  tu  your  direction,  Sir.

 MR.  SPEAKER:  Budget,  finance,  this
 and  that-——-on  these,  it  is  as  you
 know,  the  tasic  right  of  Parhament
 to  know  about  these  things.

 Of  course,  ail  ofher  matters  can  be
 remedieg  or  x¢ctifled.  But,  ths  is  a
 basic  matter.  And  at  the  earliest  that
 should  come  betore  Parhament.  But, if  you  go  on  defending  it,  there  is  no
 end  to  it.

 SHRI  PRANAB  KUMAR  MUKHER.
 JEE:  I  beg  to  present  a  statement
 showing  Supplementary  Demands  for
 Grants  in  respect  of  the  Union  terri-

 a
 of  Pondicherry  for  the  year  1974.

 5.
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 TOBACCO  CESS  BILL*

 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE
 MINISTRY  OF  COMMERCE  (SHRI
 VISHWANATH  PRATAP  SINGH):
 Sir,  I  beg  to  move  for  leave  to
 introduce  a  Bill  for  the  levy  and
 collection,  by  way  of  cess,  of  a  duty  of
 excise  on  virginia  tobacco  and  a  duty
 of  customs  on  tobacco,  for  the  develop.
 ment  of  tobacco  industry  and  for
 matters  connecteg  therewith.

 MR,  SPEAKER:  The  question  is:
 “That  leave  be  granted  to  intro.

 duce  a  Bill  for  the  levy  and  collec.
 tion,  by  way  of  cess,  sf  a  duty  of
 excise  on  virginia  tobacco  ang  a
 duty,‘of  customs  on  tobacco,  for  the
 development  of  tobacco  industry  and
 for  matters  connected  therewith.”

 The  motion  was  adopted.

 SHRI  VISHWANATH  PRATAP
 SINGH:  Sir.  ]  introduce}  the  Bill.

 3.37  brs.

 RAILWAY  RBUDGET  975-76--GENE-
 RAL  DISCUSSION—contd.

 MR.  SPEAKER:  Now,  the  Minister
 wil)  reply  to  the  debate.  Shri  Tripathi.

 SHRI  8.  दि  NAIK  (Kanara):  Sir,
 there  xs  a  long  list  waiting.

 MR.  SPEAKER:  I  am  sorry.  [Ak
 ready  three  days  are  over.

 SHRI  8  V.  NAIK;  Sill  you  have
 got  one  hour.

 MR.  SPEAKER:  The  Business  An-
 visory  Commultee  fixed  the  time.  Uf
 १  goes  beyong  that.  I  am  not  bound
 to  accommodate  all  of  them.

 SHRI  B.  V.  NAIK:  Sir,  it  is  still
 possible.

 MR.  SPEAKER:  We  can  accommo-
 date  you  all  when  the  demands  for
 grants  come  up.  I  shall  try  to  accom-
 modate  all  of  you.
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 SHRI  छ  ए.  NAIK  Is  it  not  possible
 for  the  Minister  to  reply  on  Monday?

 MR  SPEAKER:  No,  no,

 SHRI  BHAGWAT  JHA  AZAD
 (Bhagalpur)  There  are  several  mem-
 bers  wanting  to  speak.

 MR  SPEAKER  Well,  I  am  now  77
 the  hands  of  the  Minister.

 SHRI  B  प  NAIK  We  have  _  been
 waiting  for  the  past  three  days  The
 Minister  is  sympathetic.  We  have  got
 certain  burning  issues.  Please  be
 generous  to  us

 MR  SPEAKER  Mr.  Naik,  you  will
 get  an  opportunity  If  I  allow  one  or
 two,  then  there  are  so  many  of  them.
 How  can  I  accomn  odate  all  of  them.
 They  will  all  be  accommodated

 SHRI  BHAGWAT  JHA  AZAD
 You  may  give  five  minutes  each

 MR  SPEAKER  Then  there  is  no
 use  fixing  the  time  by  the  Business
 Advisory  Committee  I  have  given  a
 margin  of  one  hour  It  is  also  exhaus-
 ted  I  cannot  do  anything

 SHRI  B  V  NAIK  Sir,  we  are  all
 the  most  disciplired  Members  [I  hope
 you  will  be  sympathetic  to  us  Also
 I  hope  you  are  in  good  mood!

 MR  SPEAKER  I  am  not  in  good
 mood

 SHRI  छ  दि  NAIK.  Sir,  it  AS  our  ear-
 nest  request  to  you

 MR  SPCAKFR  We  are  very  much
 hehind  the  schedule  If  the  Congress
 Party  ig  ready  I  have  no  objector

 THE  MINISTER  OF  WORKS  AND
 HOUSING  AND  PARLIAMENTARY
 AFFAIRS  (SHRI  kK  RAGHU  RAMAI-
 AH)  Since  four  or  five  people  are
 waiting  to  speak

 MR  SPEAKER  There  is  nv  ques-
 tion  In  that  case  everybody  will  have
 the  time  as  he  likes.  If  you  do  not
 want  to  go  for  lunch.  you  cam  keep
 on  speaking  while  we  all  go  for  lunch!
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 SHRI  K  RAGHU  RAMAITAH:  I  shall
 make  a  sugg2stion  to  which  the  Oppo-
 sition  will  also  agree  Let  us  not  go
 for  lunch  to-day  ahd  whoever  are
 here,  let  them  finish  upto  4~-di
 hours  each  having  five  minutes  and
 then  the  Minister  will  reply.

 MR  SPEAKER  Yes,  it  is  a  very
 good  suggestiun  In  that  case  Dr.
 Henry  Ausiin  may  come  here  You
 can  go  on  speaking  There  78  po  lunch
 hour  to-day  also

 43.40  hrs.

 [Dr,  Henry  Austin  in  the  Chair]

 MR  CHAIRMAN.  Yesterday,  Dr.
 Govmd  Das  Richhariya  was  on  _  his
 legs  He  may  continue

 MR  RICHHARIYA  please  be  bnef

 Sto  गोबिन्द  दास  रिछारिया  :(झासी )
 सभ  पति  जी,  मै  कल  7ह  कह  रहा  था  कि
 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलो  में  सैकड़ो  नहीं,
 हजारो  यात्री  सीधे  बारे  के  लिये  जाते  है
 लेनी  लखनऊ  से  बम्बई  के  लिये  एक  भी  ट्रेन
 सीधी  नहीं  है,  जो  प्रतिदिन  चलती  हो,  जिसके
 कारण  यात्रियों  को  बहुत  मुसीबत  का  सामना
 करना  पडता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  ट्रेन
 जनता  एक्सप्रेस  हफ्ते  में  दो  दिन  बम्बई  के
 लिये  शुरू  हुई  है,  उस  को  प्रतिदिन  के  लिये
 कर  दिया  जाय  ।

 सैन्डल  रेलवे  मे  झासी  डिवीजन  का  हैड-
 क्वार्टर  है।  बहा  में  उत्तर  प्रदेश  के  सैकड़ो  यात्री
 वाया  चित्रकूट,  मानित्षण  इलाहाबाद  हों  कर
 बनारस  जाना  चाहते  है,  लेकिन  एक  भी  एक्सप्रैस

 ट्रेन  उनको  इस  रास्ते  पर  ले  जाने  के  लिये  नहीं
 है  nl  यह  हमारे;  बहुत  पुरानी  मांग  है,  बहुत
 दिनो  से  बल  रही  है-इस  लिये  मेरा  हात रोध
 है  कि  एक  एक्सप्रैस  ट्रेन  झासी  से  काशी  के  लिये
 अवश्य  चलाई  जाय  ।  उस  ट्रेन  के  रास्ते  मे

 तुलसी  स्मारक  पड़ता  है  तलसीदास  जी  की

 जन्म  भूमि  है,  इस  लिये  मैं  चाहता  हूं  कि  उस

 ट्रेन  का  नाम  “तुलसी  एक्सप्रैस”  रखा  जाय  ।
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 दक्षिण  एक्सप्रैस  जो  प्रतिदिन  दिल्ली  से
 खलती  है  कौर  वापस  भाती  है,  वह  ललितपुर
 स्टेशन  पर  रुकती  है  ललितपुर  जिले  का  हैड-
 ब्यावर  है,  उस  स्टेशन  पर  दोनों  त  फ  से  गाडी
 के  खड़े  होने  के  बावजूद  भी  उस  क्षेत्र  के लोगो
 को  टिकट  कर  उस  गाड़ी  में  बैठने  की  सुविधा
 नही  हैं  |  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  ट्रेन  वहा  खडी

 होती  है  कौर  समय  की  कोई  दिक्कत  भी  नहीं
 है  तो  अप  झादेश  देकर  जनता  को  ललितपुर
 स्टेशन  पर  टिकट  देकर  उस  ट्रेन  से  यात्रा
 करने  की  सुविधा  प्रदान  करे  ।

 सेन्ट्रल  रेलवे  मे  एक  सुविधा  वह  है  कि
 यदि  डीजल  के  इजिनो  की  मरम्मत  की  आव-
 यकता  प  जाय  तो  वहां  मरम्मत  की  कोई

 सुविधा  नहीं  है,  उसके  लिये  बहुत  दूर  जाना
 पडता  हूं  ।  जिम  तरह  से  कोयले  के  जीनो  की
 मरम्मत  की  व्यवस्था  झासी  मेह,  उमी  तरह  मे
 डीजल  इजिनो  की  मरम्मत  के  लिये  भी  झासी
 में  कारखाना  स्थापित  किया  जाय  ।

 हमारे  वहा  एक  रेलवे  लाइन  के  लिये

 बहुत  पुरानी  मांग  है-ललितपुर  से  टीकमगढ़,

 छतरपुर,  पन्ना,  रीवा  और  उसके  बाद  इलाहा-
 बाद  या  सतना,  जहा  भी  सुविधा  हो,  उस  को
 मिलाने  की  प्र वश्य कता  है  {  इस  रास्ते  पर  आप
 की  ताम्बे  की  खानो  का  अन्वेषण  हो  रहा  है-
 बह  काम  भी  आपको  मिल  जायेगा  बौर  साथ

 ही  साथ  उस  क्षेत्र  की तमाम  लकडी  कोयला,
 पत्थर  और  गल्ला,  जो  वहा  पैदा  होता  है  ,  उनको
 भेजने  में  सुविधा  होगी,  जिससे  उस  क्षेत्न  का
 विकास  हों  सकेगा  ।  उसके  लिये  पहने  सर्च

 भीरु  तथ,  शब  फिर  से  नया  सर्वे  कराकर,
 इस  पंचवर्षीय  योजना  से  इसको  शामिल  करने
 की  कृपा  करे  ।

 एक  बडी  प्रावश्यक  चीज  मई  है  कि  पहने
 शांत,  से  एक  पैसेंजर  ट्रेन  लखनऊ  के  लिये
 जाती  थी,  जब  उसको  बदल  कर  कानपुर  तक
 कर  दिया  गया  है।  उस  ट्रेन  के  भाधे  डिब्बे
 शब  कानपुर  में  वध  एक्सप्रेस  में  जोड़े  जाते

 हैं,  जिससे  प्रतिदिन  सवारियों  को  बहुत  असुविधा
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 होती  है  1  मैं  चाहता  हू  कि  इस  ट्रेन  को  पहले
 की  तरह  से  ही  लखनऊ  तक  बढाने  की  व्यवस्था
 की  जाय  ।

 श्राप  के  यहा  से  एक  सर्कुलर  निकला  है  कि
 जो  लायल  कर्मचारी  थे,  रेलवे  उनके  बच्चों  को
 नौकरी  देने  की  सुविधा  देगी  ।  लेकिन  मैं  एक
 बहुत  आश्चर्यजनक  बात  श्रमिकों  बतलाना
 चाहता  हू  ।  जहा  बहुत  अधिक  लायल  कर्मचारी
 थे,  बहुत  अधिक  निष्ठावान  कर्मचारी  थे,
 जिन्होंने  कम  से  कम  हडताल  में  हिस्सा  लिया,
 उनको  ग्रनुपात  के  लिहाज  से  बात  कम  सुविधा
 मिली  है  1  झासी  सेन्ट्रल  रेलवे  का  डिवीजनल
 हैडक्वाटर  हूँ,  वहा  उन  कर्मचारियों  के  लवा
 जो  जेल  में  थे,  सब  के  सब  उपस्थित  है  ,  चूकि
 वहा  सबसे  अधिक  हाजरी  थी,  इसलिये  वहा
 से  कर्मचारियों  की  सव  से  अधिक  दरख्वास्त
 आती  है,  लेकिन  उनके  लिये  वह  कह  दिया  जाता

 हूं  कि  दरख्वास्ते  ज्यादा  है  और  जगह  कम  है,
 इसलिये  नही  लिया  जा  सकता  है।  मैं  चाहता  हू
 कि  बाप  ऐसी  व्यवस्था  करे  कि  जगहों  को

 ग्रनुपात  के  लिहाज  से  बाटे  तब  उनको  वह
 सुविधा  अच्छी  तरह  से  प्राप्त  होगी  ।  मैं  आप
 से  निवेदन  करता  हू  कि  जहा  के  कर्मचारी
 लायल  थे,  जिन्होने  निष्ठापूर्वक  कार्य  किया,
 हडताल  में  भाग  नहीं  लिया,  उनको  उनके

 अनुपात  के  लिहाज  से,  जगह  दी  जाये,  ऐसा
 बाप  अपने  सर्कल  में  संशोधन  करने  की  कृपा
 करे  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  फ़िर  निवेदन  करना
 चाहता  7  कि  आपने  जो  बजट  पेश  किया  हैं,
 उससे  लोगों  को  सकता  मिला  ही  ।  मैं  इस  हाउस
 के  तमाम  साथियों  क ेसाथ  फिर  आपको  बड़ा:
 देना  चाहता  हु  शौर  झ्रापका  अभिनन्दन  करता

 हे  1

 थी  रामसूरत  प्रसाद  :  (बास गाव  )
 सभापति  जी,  सबसे  पहने  तो  मैं  भूतपूर्व  रेल
 मंत्री  श्री  ललित  ना  यह  मिश्र  जी  के  प्रति,
 जिन्होंने  रेस्  के  विकास  के  लिये,  पिछड़े
 इलाको  को  उन्नति  के  लिये  बहुत  काम  किया
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 [at  राम  सू  रत  प्रशाद]
 कौर  जो  राज  हमारे  बीच  से  नही  रहे,  उनके
 प्रति  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हू  ।

 इसके  साथ  साथ  जो  हमारे  वर्तमान  रेल
 मती  जी  है--प  कमलापति  जी  त्रिपाठी--
 जो  बड़े  सु हदय,  उदार  श्र  विकट  से  विकट
 समस्याझ्रो  के  समाधान  के  लिये  सक्षम  हैं,
 उनके  हाथ  में  आज  रेल  साल  का  भार
 आया  हँ--उनका  अभिनन्दन  करता  हू  ।
 जिस  प्रकार  से  उन्होंने  बजट  भाषण  दिया  हे,
 उससे  स्पष्ट  होता  हं  कि  वे  सारी  समस्या शो
 का  समाधान  करने  में  सक्षम  हो  सकेंगे--

 ऐसी  मुझे  आशा  ही  नहीं,  पूर्ण  विश्वास  भी  है।
 चूकि  वे  ग्रामीण  ग्च्नो  मे  पिछड़े  क्षेत्रों  से,
 अविकसित  क्षेत्रों  की  परिस्थितियाँ  से  परि-
 चित  हैं,  इसलिये  मझे  आश  2  कि  वे  यहा  का
 स्थिति  पर  पूरा  ध्यान  देगे  बौर  सब  समस्याओं
 की  शोर  ध्यान  देकर  जो  जरूरी  चीजे  है  उनको

 पूरा  करने  का  प्रत्यन  करेंगे  1

 सभापति  जी,  सबसे  पहले  मैं  अनुसूचित
 जातियो  और  अनुसूचित  जनजातियों  की
 रिजर्वेशन  के  बारे  मे  कहना  चाहता  in  आप
 के  यहा  से  एक  पुरितका  निकलती  हे  ।  हमको
 पिछले  रेल  पत्नी  से  यह  आश्वासन  मिला  था

 कि  रेल  विभाग  की  तरफ  से  हर  6  महीने  के
 बाद  एक  पुस्तिका  निकलेगी  जिसमे  अनुसूचित
 जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  का
 रिजर्वेशन  पूरा  करने  के  बारे  से  तथा  उनकी
 प्रगति  के  लिये  जो  अन्य  कार्य  क्रिया  जायेगे

 उनका  विवरण  दिया  जायगा  ।  30-9-1973
 को  इस  तरह  की  एक  रिपीट  सम्बन्धी

 पुस्तिका  यहा  रखी  गई,  लेकिन
 उसके  बाद  कोई  पुस्तिका  नहीं  रखी  गई।
 जौ  पुस्तिका  रखी  गई  थी  उसमे  शबयूल्ड
 काइट्स  और  शइयूल्ड  ट्राइबल  के  रिजर्वेशन
 के  बारे  मे  विवरण  दिया  ढथा  है,  इसके  पति-

 रिक्त  इन  कैन््डीडेस्ट्स  के  लिये  जो  कसेशन
 आदि  दिये  गये  हैं  उन  का  भी  उन्नीस  है।
 लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  जो  नियम  निर्धारित
 किये  गये  हैं,  जिन  के  प्राकार  पर  कि  बहू  रिज-

 बेशक  पूरा  होना  चाहिये,  वह  पूरा  नहीं  हो
 पाया  है।  उदाहरण  के  लिये  क्लास  1  में,
 जो  बू  पी०  एस०  सी,  से  आते  है--मैंने
 देखा--कि  4.3  प्रतिशत  ही  इंस  पुस्तिका
 के  मुताबिक  रिजर्वेशन  पूरा  हो  पाया  है।
 क्लास  2,  3  तथा  4  मे,  जिन  में  रेलवे  के
 जनरल  मैनेजर्स  को  अधिकार  दिया  गया  है
 कि  जहा  पर  रिजर्वेशन  पूरा  न  हो,  वे  अपने
 अधिकार  का  प्रयोग  कर  के  पूरा  कर  सकते  हैं,
 उन्होंने  भी  उस  को  पूरा  नहीं  किया  है।
 परिणामस्वरूप  कही  भी  श्रतुसूचित  जाति
 झर  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  क्लास
 l,  2,  3,  4  में  पूरा  संरक्षण  नहीं  मिला  है

 बौर  इस  के  लिये  जो  प्रधिकारी  उत्तरदायी
 बनाये  गये  है  उन  के  प्रति  भी  कोई  कार्रवाई
 नही  की  गई  है।  मैं  चाहूंगा  कि  इन  जातियों  के
 पड़े  लिखें  लोग  जो  बेकार  पड़े  हुए  है  जिन
 के  सामने  समस्याए  हैं,  न  खेती  है  शर  न  रोजी
 का  बौर  कोई  साधन  नही  है,  उन  का  मानसिक

 सुन  बना  रहे  इस  के  लिये  आवश्यक  है  कि
 रेलवे  भें  उन  की  नियुक्ति  प्रतिशत  के  अनु-
 सार  की  जाय  |  मुझे  उम्मीद  है  कि  वर्तमान  रेल
 मन्त्री  शम  दिशा  में  ध्यान  देंगे  मीर  जा  तक

 प्रनुसुवित  बौर  जनजाति  के  लोगों  को
 रिजर्वेशन  पूरा  नहीं  हो  जाता  तब  तक  कोई
 आर  जाति  के  लोग  भर्ती  न  किये  जाये,  ऐसी
 व्यवस्था  करेंगे।  हमारे  वर्तमान  रेन  मन्त्री
 जी  बट  उदार  है,  मुझे  राशा  है  कि  वह  जरूर
 शर्म  तरफ  ध्यान  देंगे  और  क्र धि कारियों  पर
 भी  अ्रकुश  रखेगे  |  जो  लोग  इस  सम्बन्ध  में
 जारी  किये  गये  भ्रादेशों  का  पालन  नही  करते
 उन  के  कैरक्टर  रोल  में  एट्री  की  जाय,  उन
 के  खिलाफ  सख्त  कार्रवाई  की  जाय  ताकि  28
 साल  से  जो  एक  अभिशाप  बना  हुआ है  संरक्षण

 पूरा  नहीं  हो  सका  है,  वह  शीघ्र  से  शीघ्र  पूरा
 करे  |

 सभापति  जी,  हडताल  की  परिस्थिति  क्यों
 पैदा  होती  है?  जो  नीचे  के  अधिकारी,  काम

 करने  बाले  कर्मचारी  हैं  उत  का  उपर  के  प्रति-

 कारियों  से  सामंजस्य  का  वातावरण  पैदा
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 नहीं  होता  है  |  नगर  उच्च  ग्रधिकारीगण  नीचे  के
 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  स ेसमय  SR  पर
 'समन्वय  स्थापित  करते  रहै  और  एक  दूसरे  की
 समस्या  को  समझते  रहें  तो  कभी  हड़ताल  की
 नौबत  ही  न  आये।

 रेलवे  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  जो

 समस्तीपुर  से  लखनऊ  तक  जोड़ने  के  लिये
 बाराबंकी  तक  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी

 लाइन  में  परिवर्तित  करने  का  काम  है  उस  की
 गति  को  बढ़ाया  जाय  ताकि  निर्धारित  समय
 के  अन्दर  वह  काम  अवश्य  पूरा  हो  जाय।
 'बांस गांव  तहसील  का  मेरे  क्षेत्र  का  जो  संसदीय

 क्षेत्र  का  हिस्सा  है  वहां  से  लाखों  की  तादाद
 में  लोक  विदेशों  में  अपनी  रोजी  कमाने  के

 लिये  गए  हुए  हैं  क्योंकि  कि  न  वहां  रेलवे  जाइन

 है  और  न  कोई  उद्योगघंघा  है।  माननीय
 त्रिपाठी  जी  उस  अंचल  से  पूरी  तरह  परिचित

 हैं,  मैं  चाहूंगा  कि  वह  इस  तरफ  जरूर  ध्यान  देंगे  1

 सहजनवा  से  दोहरीघाट  तक  रल  लाइन  Fis

 देने  से  बनारस  से  इलाहबाद  तक  जाने  की  न्

 कम  हो  जायगी  शौर  जो  लोग  बाहर  गए  हुए  हैं
 बह  अपनी  रोजी  रोटी  कमा  सकेंगे!

 रेलवे  बोर्ड  के  अधिकारीगण  में  शेड्यूल

 कास्ट  का  कोई  भी  अधिकारी  नहीं  है।  मेरी
 मांग  है  कि  क्लास  i  की  पोस्ट्स  पर  शेड्यूल

 काइट्स  और  शेडयूल  ट्राइच्च्य  के  लोगों  को

 रखा  जाय  और  उन  को  यह  जिम्मेदारी  सौंपी

 जाय  कि  गेडयल्ड  कास्ट  और  जे  ae  टाइम्स

 का  जहां  जहां  रिजर्वेशन  पूरा  नहीं  हो  रहा
 है

 जहां  पूरा  करने  का  वह  काम  करें।  अन्यथा  उच्च

 अधिकारी  लोग  जो  एयर  कंदीशरढ  कमरों

 में  बैठते  हैं  वह  इन  लोगों  की  समस्याओं  को

 नहीं  समझ  सकते।  परिणामस्वरूप  हमारी
 इच्छाओं  की  पूर्ति  नहीं  हो  पायेगी  और  कांग्रेस

 जिन्दा  नहीं  रह  पायेगी।  इस  दिशा  में  मैं

 चाहूंगा  कि  मन्त्री  जी  ध्यान  दें

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बजट  का

 स्वागत  करता  हूं  1
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 SHRI  8.  M,  BANERJEE  (Kanpur):
 I  was  in  Bangalore  when  [  got  the
 news  that  the  respected  Pandit
 Kamplapati  Tripathi  had  been  assign-
 ed  the  job  of  the  Railway  Ministry.
 I  did  not  hesitate  even  for  a  moment
 to  send  a  message  assuring  him  of  my
 full  support  and  the  support  of  the
 Association  of  railway  employees  to
 which  I  belong.  I  requested  him  to
 consider  with  the  utmost  sympathy  the
 cases  of  those  who  had  participated  in
 the  strike.

 During  his  budget  speech,  the  hon.
 minister  has  very  kindly  made  a
 bold  and  firm  announcement  condon-
 ing  the  break  in  service  of  all  em-
 ployees  who  participated  in  the  strike.
 I  must  congratulate  him  and  request
 him  to  show  generosity  to  the  dismis-
 sed  employees  and  see  that  they  are
 immediately  taken  back  on  the  job,
 In  reply  to  a  question  on  l8th  Feb-
 ruary  1975,  the  hon.  minister  said:

 “Considerable  progress  has  been
 made  in  regard  to  taking  back  to
 service  of  permanent  and  temporary
 employees  earlier  dismissed/remov-
 ed  or  whose  services  were  terminat-
 ed.  Out  of  about  16,700  permanent/
 temporary  employees,  presently
 there  are  only  about  2.900  who  re-
 main  either  dismissed/removed  or
 terminated.”

 It  means  regular  employees  number-

 ing  about  2900  are  still  to  be  taken
 back,  About  the  so-salled  casual  lab-
 our,  even  though  they  have  been
 serving  the  railways  since  the  last  6,
 7  or  8  years,  because  the  decasulisa-
 tion  scheme  was  not  applied,  they
 were  still  treated  as  casual  labour.
 In  regard  to  casual  labour  the  minis-
 ter  said,  out  of  about  21,600  discharg-
 ed,  about  12,470  have  been  re-engaged.
 This  means  practically  50  per  cent
 have  been  re-engaged  and  nearly
 .000  so-called  casual  labour  are  still
 rotting  on  the  streets.  That  is  why  I
 request  the  minister  to  consider  all
 these  cases.  Let  him  forget  what  hap-
 pened  during  the  strike,  During  the
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 [Shri  Ss.  M,  Banerjee]
 strike,  we  strike  and  strike  hard.  In
 ‘1968,  after  the  strike,  the  Prime  Min-
 ister  took  a  decision  to  condone  and
 granted  general  arnesty  that  all
 sbould  be  taken  back.  J  hope  the  hon.
 Railway  Minister  will  also  do  the  same
 thing,

 According  to  the  minister's  state-
 ment,  so  far,  a  total]  number  of  J,]]
 railway  employees  were  convicted,
 On  scrutiny  of  the  charges  for  which
 they  were  convicted,  all  except  55  have
 been  taken  back  to  duty.  These  55
 were  convicted  for  serious  charges  as
 indicated  in  the  statement.  So,  it
 means  serious  charges  are  against  only
 55  employees.  There  are  at  present
 1,083  employees,  according  to  the
 statement,  against  whom  cases  are
 pending  in  courts  involving  violence
 and  sabotage.  I  appeal  to  the  hon.
 Railway  Minister  in  all  seriousness
 and  earnestness  and  with  all  humility
 to  take  a  lenient  view,  Once  the  dis-
 missed  employees  are  back  in  service,
 a  good  atmosphere  will  be  created.
 After  all,  the  Railway  has  to  run  with
 the  help  of  the  employees  also  in
 addition  to  the  members  of  the  Rail-
 way  Board.  So,  the  hon,  minister
 should  show  leniency  and  take  back
 all  the  employees.

 Railway  employees  are  industrial
 employees  and  are  covered  by  the  In-
 dustrial  Disputes  Act.  I  request
 Kamalapathj  Tripathiji  to  kindly  fight
 the  case  of  railway  employees  for
 bonus.  It  is  a  tragedy  that  a  person
 manuafactures  bread  in  the  Modern
 Bakeries  gets  bonus  because  it  is  a
 public  undertaking  and  a  person  who
 manufactures  locomotives  at  Chitta-
 ranjan  or  Varanasi  does  not  get  it  be-
 cause  it  is  a  departmental  undertak-
 ing.  This  is  a  peculiar  logic  which
 does  not  go  down  the  threat  of  the
 railway  employees.

 Y  want  to  know  what  further  steps
 are  being  proposed  by  the  Railway
 Ministry  to  advise  the  Finance  Minis-
 try  for  finalisation  of  collaboration
 agreement  in  view  of  the  promises
 made  to  the  people  for  early  execution

 of  the  Metropolitan  Transport  Project,
 Calcutta.  I  also  want  to  know  whe-
 ther  it  is  a  fact  that  foreign  collabora-
 tion  by  contrartor's  firm  has  actually
 reduced  much  the  foreign  exchange
 involvement  from  the  orignal  plan,  I
 want  a  reply  to  this  because  the  people
 of  Calcutta  really  want  this  railways.
 Though  it  could  be  done  and  money
 has  been  spent,  we  want  a  definite
 assurance  to  this  effect.

 4  hrs.

 Lastly,  I  want  to  pay  homage,  shrd-
 dhanjali  to  the  late  Shri  L.  N,  Mishra,
 who  is  nO  more  with  us,  He  had  made
 certain  promises,  J]  hope  those  solemn
 promises  will  be  implemented  in  letter
 and  in  spirit  by  his  successor,  Shri
 Kamlapatj  Tripathi,  for  whom  I  have
 great  respect,

 SHRI  B.  V.  NAIK  (Kanara):  Sir,
 I  place  on  record  my  deep  gratitude
 to  cur  Minister  for  Parliamentary
 Aftairs,  for  having  given  us  thix
 opportunity.  If  in  the  moment  excitc-
 ment  I  have  said  anything  which  has
 hurt  the  Minister,  whom  I  Jove  very
 much,  I  tender  my  unconditional  apo-
 Icgies,  Let  it  go  on  record.

 Since  the  time  is  limited  and  as  I
 would  not  like  to  deprive  my  othcr
 fnend  of  their  opportunity  to  say
 something,  I  will  confine  my  remarks
 to  only  one  point,  so  that  it  is  brought
 to  the  generous  sympathetic  attitude,
 for  which  Shri  Kamlapathi—Tripathi
 is  known.

 T  will  say  in  passing  that  the  allot-
 ment  made  for  the  development  ct
 railways  in  the  Fifth  Plan  is  a  very
 negligible  amount,  almost  a  drop  37
 the  ocean.  Through  the  august
 forum  ef  this  Parliament  I  would  like
 to  urge  on  the  Planning  Commission
 that  there  should  be  increased  allot-
 ment  for  this  priority  sector  of  rail-
 ways.  There  can  be  curtailment  Bia
 other  spheres,  but  there  should  be  in-
 creased  allotment  for  the  railways  be-
 cause  this  {s  virtually  the  nerve  cen-
 tre  of  our  country.
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 In  this  connection,  I  may  bring  to
 your  notice  that  though  for  almost
 one  decade  there  has  been  a  request
 for  the  construction  of  a  railway  line,
 for  the  Fifth  Plan  the  Planning  Com-
 mission  has  provided  hardly  6  per
 cent  of  its  total  allocation  of  Rs.  400
 crores,  namely,  Rs.  86  crores  in  res-
 pect  of  new  lines.  This  is  absolutely
 in  sufficient  to  construct  even  one
 reasonable  and  decent  railway  line.

 I  would  not  like  to  add  more  to
 what  has  been  saiq  already  by  Shri
 Shankerrao  Savant,  in  regard  to  the
 demand  for  the  west  coast  railway
 line,  Between  lines  running  paraliel
 to  the  national  highways  and  lines
 running  radial,  to  the  national  high-
 ways,  I  would  prefer  radial  lines  Le-
 cause  radial  lmes  will  prove  to  be  more
 productive.  In  regard  to  parallel  lines,
 though  they  may  not  turn  out  to  be
 counter-preductive,  they  amount  to
 duplication  of  effort.  On  the  west
 coast  there  is  already  a  road  taking
 shape.  Sc,  the  radial  line  from  Hubli
 to  Karwar,  extending  over  20  km,
 woulg  be  a  vital  artery  for  the  deve-
 Jopment  of  Gur  hilly,  remote,  forest
 and  backward  areas  There  are  four
 points  which  I  want  to  mention  in
 this  connection,

 According  to  the  statistics  given  the
 cost  of  hauling  one  ton  of  material
 by  railway  line  over  a  distance  of
 one  km,  costs  hardly  5.89  np.  J  am
 not  saying  we  should  go  in  on  the
 basis  cf  passenger  comfort,  but  since
 production  is  of  paramount  import-
 ance  to  our  country,  we  have  to  pro-
 duce  more.  If  we  have  to  produce
 more  and  export  more,  we  have  to
 transport  goods  In  my  area  there  are
 nearly  about  400  to  200  trucks  today
 carrying  iron  ore  between  Hubli  and
 Karwar,  one  of  the  minor  ports,  being
 developeg  88  an  all-weather  port,
 from  Hubli  to  Belakeri,  one  of  the
 miner  ports  and  from  Hubli  to  Tadri.
 There  are  about  200  trucks  daily  ply-
 ing  ¢ver  &  diatance  of  20  km.  or  so.
 Each  trip,  including  the  vacant  jour-
 ney,  empty  trucks  running  from  the
 Ports  to  the  railway  junction  at  Hubli
 custs,  for  I0  tonnes,  Rs.  400.  Out  of
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 Rs.  400,  it  works  out  per  tonne,  per
 km.,  approximately  49  np.  I  hope,  the
 Railway  Minister  will  ponder  over  the
 comparative  advantage  of  taking  #
 tonne  of  material  over  a  kilometre  at
 a  cost  of  5.86  np  and  taking  a  tonne
 of  material  over  a  kilometre  at  a  cost
 of  40  np.  These  are  comparative
 figures.  * ~

 What  about  diesel  cost?  Out  of  40
 up.  per  tonne  per  km  25  np.  are  spent
 on  diesel  Where  does  this  money  go?
 Tt  goes  to  Arab  countries.  We  have
 to  import  it  at  a  fabulous  cost,  this
 importation  of  diesel  into  this  coun-
 try,  making  it  available  on  this  prio-
 rity  need  of  exports.  If  we  have  to
 conserve  al]  these  savings,  virtually
 ubcut  400  per  cent  saving  will  be
 trere  in  respect  of  transportation,

 Not  cnly  that  It  will  open  up  the
 lily  districts.  It  will  develop  the  mi-
 ner  ports  into  major  ports.  We  can
 increase  our  export  potential,  Our
 potential  for  export  of  iron  ore  as
 well  as  manganese  is  virtually  unli-
 mited.  Arabs  have  got  only  eight
 years’  store  of  oil.  They  are  not  going
 to  conserve  it  to  that  extent  We
 are  going  to  conserve  our  iron  ore
 which  will  last  us  not  less  than  500
 years.  This  35  the  only  point  that  J
 wanted  to  make.

 There  hag  been  g  techno-economic
 feasituity  survey.  But,  it  has  been
 dragging  its  feet.  At  the  time  when
 I  am  making  this  demand,  I  would  say
 that  the  Railways  not  being  a  business
 concern  but  a  utility  concern,  will
 have  to  see  it  not  on  the  basis  of  ba-
 Jance-sheet.  They  have  to  open  up
 these  areas.  If  they  do  not  do  it,
 they  will  fail  in  their  duty,

 श्री  बी०  सर  शुक्ल  :  (बहराइच)  :
 सभापति  जी,  इस  वर्ष  का  रेल  बजट  करों  से

 मुक्त,  व्यावहारिक  और  वास्तविकता  के
 ऊपर  प्रसारित  है।  इस  की  व्यापक  सराहना,
 समर्थन  और  स्वागत  देश  से  कौर  इस  सदन  में

 हुआ  है  1  इस  के  लिये  रेल  मन्त्रालय  बधाई  के
 शौर  प्रशंसा  का  पात्र  है।
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 [श्री  ब  %  र०  शक्ल]
 इस  समय  रेलवे  बोर्ड  के  विधान  के  सम्बन्ध

 मे  बातें  दोनो  सदनो  मे  कही  गई  हैं  भ्र ौर  बहुत
 कुछ  टीका  टिप् पगो  इस  की  हर  साल  होती
 रही  है।  इस  कोई  शक  नहीं  है  कि  बोर्ड  में

 बहुत  सी  खामिया  है  लेकित  मैं  उन  थोडे  से
 सदस्यों  मे  से शायद  हु  जो  कि  यह  मुनासिब
 समझते  है  ?  बोड़े  का  स्थायित्व  रहना  चाहिए  1
 बैगन  इंडस्ट्री  को  उप  लीजिए  ।  चितरजन
 में  जो  डिजल  लोकों  मा  टीम  परिवर्तन  कर  के

 सुधार  कर  के  नये  इजिन  बनाए  गए  है,  इन
 के  लिए  हमारे  देश  के  रेल  इजीनियर
 और  टेक्नोलॉजिस्ट्स  प्रशसा  के  पात्र  है।

 बढें  की  खामी  किस  दिशा  में  है  वह  मैं
 बताना  चाहता  है  1  एन  की  खामी  यह  है  कि
 बडे  आदमियों  के  जिए  मेल  द्वारा  में  फस्ट  क्लास
 और  वातानुकूलित  डिब्बा  पर  विशेष  ध्यान
 दिया  जाता  है  लेनी  जो  साधारण  यात्री  है,
 जो  यहा  की  आम  जनता  है  बौर  जित  कक्षा  म
 कौर  जित  वर्गों  मे  7  चला  है,  द्वितीय  दर्जे

 के  डिब्बा  पर  इनका  उन  पर  धवन  नहीं  जाता

 है  गाड़िया  टाइम  पर  नहों  चलती  है  सफाई
 का  व  ई  इंतजाम  न  ही है,  खाने  पीने  की  कोई

 सुव्यवस्था  नहीं  है,  इसी  लिये  बहुमत  से  उस
 बोर्ड  की  त्सना  की  जाती  है  .  उस  के  लिय  मरा

 सुझाव  यह  है  वि  मन्त्री  महोदय  जो  तीन  की
 सख्या  में  इस  मन्त्रालय  मे  हैं  और  इन  व  अलावा
 जो  सुपरवाइजर  स्टाफ  है  वे  उपेक्षित  क्षत्रा
 की  रेनो  मे ंसमय  समय  पर  दौरा  करे  ौर
 उनको  डिव्यो  को  देखना  चाहिए,  कैन्टीन  में  जा
 कर  चाय  पीनी  चाहिए  और  रेस् टोरा  मे  जा
 क्र  खाना  खाना  चाहिए।

 ब्रीच  लाइनों  पर  फर्स्ट  क्लास  के  जो
 कम्पार्टमंट  हैं  इन  मे  श्रप्रजों  के  जमाने  के
 कमोड  लगे  हुए  है,  कदम चे  नहीं  है।  27  साल

 गुजर  गए  हैं  कमोबेश  पर  कभी  पालिश  नहीं
 किया  गया  है,  उनकी  धुलाई  नही  होती  है।
 शस  ओर  आप  पान  दे।

 जरनल  रोड  स्टेशन  नार्थ  ईस्टर्न  राव  पर  एक
 स्टेशन  है।  व”  पर  घन  कप  और  दू  डाउन
 अवध  तिरहुत  मेल  रुकती  चाहिये।  कुरैशी

 साहब  तथा  दूसरे  जो  भी  मूवी  रहे  हैं  उन्होंने
 मेरी  इस  मांग  की  उपेक्षा  को  है।  ट्रेनें  जो
 लेट  होती  है  थे  पथराव  तथा  चेत  पुलिस  के
 कारण  होती  है  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है
 लेकिन  पालिप्रामेट  का  मैम्बर  जो  पाच  सात
 लाख  को  रिप्रिजेट  करता  है  उसकी  बात  पर
 गौर  नही  किया  जाता  है।  मन्त्री  महोदय  अपनी
 आंख,  कान,  दिमाग  बन्द  करके  जो  डिपार्टमेंटल
 रिपोर्ट  होती  है  उसको  रोके  कर  देते  हैं।
 मेरा  निवेदन  है  कि  वहा  पर  मेल  ट्रेन  रुके  ।  अगर
 मेरे  इस  सन्नी  के  पक्ष  मे  वह  नहीं  है  तो  कम
 से  कम  आप  मुझे  मौका  दें  कि  मैं  उनको  प्राय
 ठग  से,  उनके  चैम्बर  मे  जाकर  इसके  बारे  में  बता
 सक।  हमारी  माग  को  ऐसे  ही  वह  ठुकरा  न  दिया
 करे  .  जब  सही  बात  की  बती  है  और  उसको
 माना  नहीं  जाता  है,  लेविन  जा  पथराव  होते  हैं,
 चैन  पुलिस  लाग  करत  हैं  वहा  आप  फौरन
 झक  जाप  है।

 जो  दें  ने रात  मे  चलती  है  पैसेंजर  बहराइच
 से  लखनऊ  ओर  बहराइच  से  गोरखपुर  उन  में
 सैकंड  क्लास  में  स्लीपर  क्रोधित  आपको
 लगाना  चाहिये1  उससे  रेलवे  की  आमदनी
 बढ़ेगी  और  रात  या  यात्रा  करने  वाले  जो
 यात्री  है  उन।  ज़ुबिदा  होगी।  इस  से  रेलवे
 बा  कोई  खास  खेंचा  नहीं  होगा ।  इसलिए  यह
 काम  हों  जान  चाहिए।

 रेल  मन्त्री  ने  अपने  भाषण  में  कहा  है  कि
 नई  लाइने  बिछाने  के  मामले  में  गेज,  परिवर्तन
 के  मामले  में,  ऑ्ाथिक  पिछड पन  का  अंतर
 विशेष  ध्यान  रखा  जायेगा  ।  बहराइच
 जिला  एक  पिछड़ा  सुग्रा  जिला  है।  वहा  रेलवे
 के  सम्यक  साधन  उपलब्ध  नही  है।  तराई  का  क्षेत्र

 वहा  ऐसा  ऐसा  भी  है  जहा  से  निकटतम  रेलवे
 स्टेशन  35-40  मील  की  दूरी  पर  है।  मेरा
 निवेदन  है  कि  गोरखपुर-तुलसीपुर  जो  लूप
 लाइन  है  इसको  'एक्सचेंज  किया  जाय  सिर-
 सीमा  भिनगा  तरा  या  जरवल  रोड  से  बह-
 'राइट  सीधी  लाइन  वाण  बहुरा इव  सिरसा
 भीगा  तक  उत्तर  दक्षिण  रेखब्रे  लाइन  पर  ले

 जाई  जाए।
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 हमने  समाजवादी  व्यवस्था  और  सह-
 अस्तित्व  की  पालिसी  को  अपनाया  है।  सोच-
 लिज्म  हमारी  फिलासफी  हे  जिस  के  माने  हमने
 यह  लगाए  है  कि  तीसरे  दर्ज  को  एवालिश  कर
 दिया  जाय  और  उसके  स्थान  पर  दूसरा  दर्जा

 उसका  नाम  कर  दिया  जाए  श्र  ऐसा  हमने  कर

 भी  दिया  है।  इसका  नतीजा  यह  हुआ  है  कि

 सुविधाएं  इस  दर्जे  के  यात्रियों  को  कुछ  भी  नहीं
 दी  गई  हैं।  सुविधायें  पहले  के  मुकाबले  में  और
 भी  ज्यादा  बदतर  हैं।  सहमग्रस्तित्तव  के  माने  यह

 नहीं  है  कि  फस्ट  क्लास  के  रच्छ  कम्पार्टमेंट  हों

 क्योंकि  वहां  कच्छ  चलने  वाले  यात्री  होते  हैं  और
 सेकंड  क्लास  के  कम्पाटंमेंटर  में  लाइट  तक  की

 कोई  व्यवस्था  न॑  हो।  भोजन  जो  मिलता  है
 उस  में  पानी  ही  पानी  मिलता  है,  न  सब्जी

 ठिकाने  की  होती  है  और  न  रोटी  ।  आप  चाहें
 तो  डीडी  आजिज  बड़ा  दें  लेकन  खाना  तो

 अच्छा  दें।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  इस  पर

 आप  ध्यान  देंगे  मुझे  विश्वास  अधिक  नहीं
 जमता  क्योंकि  आपके  कारनामे  ऐसे  नहीं  रहे

 जिससे  आप  से  कोई  आशा  को  जा  सक  लेकिन

 इसके  सिवाय  और  कोई  जनकीय  न  नहीं  है
 कि  बार-बार  आप  से  निवेदन  करने  जाएं  ।

 एक  अंतिम  बात  में  कहन।  चाहता  हूं  ।

 स्वर्गीय  ललित  नारायण  मिश्र  जी  ने  नंगल

 तलवाड़ा  लाइन  का  22  दिसम्बर  क  उद्
 घाटन  किया  था  जो  हिमाचल  प्रदेश  में  हैं
 तब  उन्होंने  विश्वास  दिलाया  था  कि  चार

 साल  की  अवधि  में  इसको  पुरा  कर  दिया  जाएगा
 मैं  समझता  हूं  कि  उनक  द्वारा  दिए  गए  आश्वासन

 का  आप  पालन  करेंगे  और  इस  अवधि  के  अन्दर

 इस  योजना  को  पूरा  कर  देंगे  I

 SHRI  P.  M.  MEHTA  (Bhavnagar):
 I  would  like  to  invite  the  attention  of
 the  hon.  new  Railway  Minister.  .Sir,
 he  seems  to  be  in  a  serious  conversa-
 tion  with  his  colleague  and  is  not  lis-
 tening....

 MR.  CHAIRMAN:  You  forget
 :about  that,
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 SHRI  P.  M,  MEHTA:  I  am  very
 much  concerned  about  this  matter.  I
 was  saying  that  I  wanted  to  draw  the
 attention  of  the  new  Railway  Minis-
 ter,  Shri  Kamlapati  Tripathi  to  a
 long-pending  popular  demand  of  the
 people  cf  Gujarat.  It  is  regarding  the
 Consiruction  of  one  broad  gauge  rail-
 way  link  amely,  the  Bhavnagar-
 Tarepur  railway  line

 SHRIMATI  PARVATI  KRISHNAN
 (Coimbatore);  A  very  important
 line.

 SHRI  P.  M.  MEHTA:  This  line  was
 propcsed  by  the  State  Government
 and  it  is  supported  by  almost  all  the
 cities  of  Gujarat,  The  Chambers  of
 Commerce  of  various  cities  like  Ba-
 roda,  Surat,  Ahmedabad,  Broach,  Raj-
 kot,  Surendranagar  and  many  other
 cities  have  supported  and  demanded
 the  construction  of  this  Bhavnagar-
 Tarapur  broad  gauge  line.  Many
 other  social  organizations  also  have
 supported  this  demand.  It  connects
 the  westernmost  part  of  the  country
 to  the  rest  of  India  on  the  broad  gauge
 structure.

 Now,  the  State  Government  gave
 top  priority  to  thig  line.  Not  only
 thet  the  State  Government  has  assur-
 ed  to  make  good  all  the  deficit  if  at  all
 it  cceeurs  at  the  sixth  year.  Accord~-
 ing  to  your  criteria  it  should  fetch  a
 return  of  the  order  of  6.75  per  cent,
 Now  the  assessment  of  the  survey  as-
 sesement  says  that  at  the  end  of  the
 sixth  vear,  it  will  give  q  return  of
 5.98  per  cent.  The  difference  is  very
 small  and  the  State  Government  has
 assured  you  to  make  good  all  the  de-
 ficit,  not  “alone  the  deficit  but  the
 difference  in  the  return.

 Further,  you  are  aware  of  the
 drought  situation  prevailing  in  Guja-
 rat.  Gujarat  this  time  has  been
 severely  hit  by  drought  conditions  and
 the  State  Government  has  _  offered
 costly  land  to  start  the  earth  work  for
 this  railway  line.  But,  somehow  or
 the  other,  the  proposition  is  not  includ-
 ed  thig  year  in  the  Budget,  There-

 fore,  I  demand  that  when  this  is  the
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 Popular  demand  of  the  people  of
 Gujarat,  when  the  Government  hag
 given  top  priority  to  this  line,  when
 various  Chambers  of  Commerce  ४७१
 other  organizations  have  demanded  the
 construction  of  this  Bhavnagar-Tarapyr
 line  and  when  there  is  this  severe
 drought,  the  railways  must  come  for.
 waid  and  start  the  earth  work  with-
 out  any  delay,  This  is  the  point  J
 wanted  to  make.

 Now,  regarding  the  suspended  tratns,
 I  was  happy  to  hear  that  the  hon  Rajj-
 way  Minister,  Shri  Tripathi,  in  his
 budget  speech  hag  said  that  the  sus-
 pended  traing  will  restart  from  the
 jst  March,  1975.  In  my  Bhavnagar
 Division  nearly  35—38  trains  have
 been  suspended.  But  in  spite  of  the
 hon,  Minister's  speech  not  a  single
 train  has  been  restored.  I  inquired
 about  the  coal  situation  in  the  Divj-
 sion  and  from  reliable  sources  I  came
 to  know  that  the  position  is  this...

 MR,  CHAIRMAN;  I  am  very  sorry
 to  interrupt  you.  We  have  hardly  ten
 minutes  more  and  there  are  ३  number
 of  members  speakers  more  who  want
 to  speak.

 SHRI  P.  M.  MEHTA:  What  I  want.
 ed  to  say  is  that  the  Railway  Minister
 has  been  misled  by  the  Railway  Board
 that  they  would  be  able  to  restart  all
 the  suspended  trains  gradually...

 PROF  .NARAIN  CHAND  PARA.
 SHAR  (Hamirpur):  They  are  not
 misleading.

 SHRI  ए,  M.  MEHTA;  But  the  Rajj-
 ways  should  give  us  9  time-bound
 programme.  These  are  the  trains  sug-
 pended  for  the  past  I}  years.  CGrive
 ug  a  time-bound  programme  that  {n
 each  Division  you  will  restart  the  sys.
 pended  train  according  to  that  time.
 schedule.  My  last  point  is  this.  One
 employee  of  Bhavnagar  division  ly,
 M,  Pratap  is  working  at  Bhavnagar
 Para-contro]  room.  He  is  considered
 a  loyal  employee.  He  did  not  join
 the  strike.  After  the  strike  was  over
 or  during  the  strike  he  demanded  that
 he  should  be  given  payment  of  salary,
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 He  says  that  when  for  about  600  per-
 sons  the  paysheet  is  prepared  why
 should  there  be  difficulty  about  6  per-
 scns  in  the  control  room.  This  was
 the  only  crime  which  he  committed.
 Generally  individual  caseg  are  not
 brought  before  the  House,  But
 I  wanted  to  bring  this  case  so  that  tne
 Minister  may  consider  these  points
 ang  do  the  needful.

 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE
 MINISTRY  OF  RAILWAYS  (SHRI
 BUTA  SINGH}:  Kindly  send  particu-
 Jars  40  me.

 SHRI  P.  M.  MEHTA;  I  have  al-
 ready  sent  them.  With  these  words  I
 close.

 SHRI  PATTABHI  RAMA  RAO
 (Rajamundry):  Sir,  I  rise  to  say  a
 few  words  about  the  Railway  Budget.
 My  object  in  doing  so  is  to  present  a
 few  cuggestions  which  will  further
 enhance  the  usefulness  of  the  Rail-
 ways  to  the  people.  All  of  us  in  the
 House  are  very  happy  that  this  year’s
 budget  is  a  cheerful]  one  and  I  am  sure
 that  the  Hon.  Ministery  is  fully  justi-
 fieq  when  he  gaid  that  the  end  of  the
 tunnel  is*  in  sight.  However,  in
 other  spheres  of  Governmental  activity
 like  industry  and  agriculture,  similar
 pronouncements  in  the  past  have  been
 falsified  by  subsequent  events  and  :t
 ig  my  earnest  hope  that  such  will  not
 be  the  fate  of  hon.  Minfster’s  present
 optimism  which  I  hope  will  be  fully
 justified,  Why  I  say  this  is  because
 the  previous  budgetary  figures  have
 had  to  be  changed  when  the  actual  in-
 come  anid  expenditure  had  to  be  cul-
 culated.  In  1973-74,  instead  of  a  bud-
 geteq  surplus  of  Rs.  24  crores  there
 was  a  deficit  of  Rg.  i5  crores.  In
 1974-75,  the  deficit  was  originally  pla-
 ced  at  Rs.  52.79  crores,  It  has  proved
 to  be  more  than  that.  It  is  said  that
 departmental  economies  will  reduce
 this  deficit  by  Rs.  59  crores.  We  wish
 the  hon,  Minister  well  in  this  laudable
 effort.  In  the  current  budget  there  28
 an  cptimistic  target  for  traffic  of  20
 million  tonnes,  giving  an  yield  of  Rs
 63i.86  crores”of  “Which  the  share  of
 freight  is  Rs.  2045.50  crores  against
 about  Rs.  900  crores  for  the  current
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 year,  This  estimate  has  been  made
 in  the  face  of  the  fact  that  there  has
 taken  place  a  sizeable  fall  in  depart-
 mental  iraffic.  The  Railways  have
 alsc  lagged  behing  in  the  development
 of  heavier  trailing  loads  and  in  the
 carriage  of  other  bulk  freights.  The
 hun.  Minister  hag  also  said  that  there
 has  taken  place  a  reduction  in  passen-
 ger  traffic  except  in  the  suburban  sec-
 tor.  I  am  mentioning  these  facts  only
 to  show  that  there  is  a  likelihood  of

 continuance  of  certain  adverse  fac-
 torg  and  that  therefore  it  is  necessary
 to  be  very  vigilant  in  the  matter  of
 expenditure  instead  of  being  lulled
 inte  a  feeling  of  comfort  because  there
 is  a  slight  budgeted  surplus,

 How  has  this  surplus  arisen?  It
 has  arisen  mainly  by  imposing  certain
 standarg  rates  for  iron  ore  and  for
 foodstuffs.  I  have  no  comment  to
 make  on  the  charge  now  levied  for
 the  transport  of  iron  ore  and  other
 ore,  I  would,  however,  like  to  say
 that  the  increase  in  the  freight  rates
 for  the  transport  of  foodgrain  cannot
 he  justified  away  on  the  ground  that
 tt  will  make  only  a  small  addition  to
 the  cost  of  food  which  can  be  absorb-
 eq  ‘n  the  existing  price  It  is  the
 experience  of  many  of  us  that  such
 inereases  are  not  generally  absorbed
 in  the  manner  suggested.  On  the
 contrary,  the  trade  has  taken  every
 opportunity  ereated  by  such  increases
 in  cost  te  put  up  prices  to  a  level
 which  ig  slightly  higher  than  the  in-
 crease  in  freight.

 Unless,  therefore,  such  increases  are
 ‘tsolutely  necessary,  they  should  not
 be  imposed  on  Sq  essential  a  commo-
 पाए  as  food,  the  price  of  which  is  al-
 veady  unbelievably  high  in  the  open
 market.  I  leave  out  of  account  the
 possible  repercussions  on  the  dearness
 and  other  allowances  arising  there~
 from.

 Tt  is  no  answer  to  say  that  these
 Measures  have  enabled  the  Govern-
 ment  to  show  a  slight  surplug  of  in-
 came  over  expenditure,  Any  stu-
 dent  of  economics  and  public  finance
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 knows  that  a  surplus  budget  is  not  a
 Boog  budget.  It  means  that  the  State
 is  taking  from  the  people  more  than
 what  is  absolutely  required.  On  the
 contrary,  a  small  deficit  in  the  budget
 always  makes  for  economy  in  expen-
 diture  and  vigilance  in  control.  It  is
 for  serious  consideration,  therefore,
 whether  this  surplus  brought  about  by
 increasing  the  freight  rate  on  food  is
 worthwhile,  however  smail  it  may  be
 considering  its  economic  and  political
 repercussions,

 It  hag  also  been  said  that  the  main
 reason  for  the  reduced  income  of  the
 Railway  during  the  current  year  is  the
 failure  of  the  infrastructure  to  meet
 the  demands  of  industry  and  trade  as
 for  instance,  insufficiency  of  coal  and
 power.  I  hope  and  trust  that  the  opti-
 mism  of  the  hon,  Minister  on  these
 two  points  will  be  justified  Mav  I
 however  point  out  two  things?  The
 first  is  that  while  the  prospect  in  the
 rest  of  the  country  may  be  cheerful,
 the  conditions  in  the  South,  especially
 in  Tami]  Nadu,  are  anything  but  en-
 couraging.  Both  water  supply  and
 power  are  certain  to  present  serious
 problems  in  that  area,  and  are  most
 likely  to  upset  some  of  the  calcula-
 tions.  Secondly,  may  I  also  point  out
 that  one  of  the  aspects  of  infrastruc-
 ture  which  has  caused  an  upset  in  the
 current  year’s  budgetary  calculations
 was  the  shortage  of  wagons.  An  un-
 kind  critic  may  perhaps  point  out  that
 it  is  rather  strange  that  the  Railways
 should  hiame  the  shortfall  on  causes
 one  of  which  is  of  their  own  making.

 It  naturally  leadg  one  to  the  qucs-
 tion  of  the  capital  plan  for  the  rail-
 ways.  The  hon,  Minister  has  himself
 confused  that  because  of  the  recession
 in  the  engineering  industry,  the  Rail-
 way  Plan  may  have  to  be  cut.  He  has
 specially  made  mention  of  the  fact
 that  there  may  not  be  enough  money
 to  buy  wagons.  For  the  second  year
 of  the  Fifth  Plan,  the  Railways  have
 800  an  allocation  which  ts  Rs,  40  crores
 lower  than  the  original  allocation  for
 the  current  year.  Of  the  Rs.  328  cro-
 reg  allotted  for  plan  development,  Rs,



 267  ४,  Budget—Gen.  Dis,

 {Shri  Pattabhi  Rama  Rao]
 l0  crores  is  allotted  to  metropolitan
 transpori  projects  which  are  outside
 the  railway  plan,  Rs.  0  crores  to  State
 Transport  Undertakings  and  Rs.  20
 crores  to  the  Depreciation  Reserve
 Fund,  This  means  only  Rs.  82.50
 crores  Will  be  available  on  capital  ac-
 ecunt  and  in  the  words  of  the  Railway
 Minister  himself;  “In  the  background
 of  an  appreciable  increase  in  material
 prices  and  wage  rates,  the  physical
 content  of  the  development  plan  will
 naturally  be  compressed.”

 Sir,  I  do  not  think  that  political  con-
 siderationg  should  prevail  in  the  allo-
 cation  ef  funds  for  capital  develop-
 ment  on  Railways,  Apart  from  dep-
 reciation  fund,  I  see  no  justification
 for  the  other  two  items  of  expenditure
 which  have  the  admitted  effect  of  cur-
 tailing  so  important  an  expense  as
 the  kuilding  and  buying  of  wagons.
 And  this  in  spite  of  the  fact  that  the
 exverience  of  the  immediate  past  is  to
 the  effece  that  one  of  the  causes  of
 inadequate  capacity  utilisation  jn  in-
 dustry  was  the  insufficiency  of  wagon
 supply.  It  is  impossible  to  justify  the
 failure  to  step  up  this.....

 MR.  CHAIRMAN:  I  do  not  want  to
 interrupt  the  hon.  Member.  But,  there
 are  q  number  of  speakers  to  speak,
 from  the  Opposition  as  well  ag  from
 the  Congress.  How  can  I  _  deprive
 them  of  from  speaking?

 SHRI  FATTABHI  RAMA  RAO:  I
 am  rushing  through.  It  is  impossible
 to  justify  the  failure  to  step  up  this
 side  of  capital  development  more  than
 any  other.  I  earnestly  request  that
 the  national  plan  should  be  so  revised
 as  to  learn  a  lesson  from  the  past  and
 go  al]  out  for  wagon  supply.  And
 one  werd  about  passenger  traffic.  I
 am  sure  it  has  occurred  to  the  hon.
 Minister  and  his  very  able  advisers
 that  one  67  the  reasong  for  a  reduc-
 tion  in  traffic  is  the  high  rates  charg-
 ed.  As  in  the  case  of  income-tax,  so
 also  in  the  case  of  travel,  q  stage  is
 reached  when  there  is  an  jnhibition
 which  operates  to  reduce  the  income.
 The  rates  were  put  up  as  an  expedient
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 fo  overcome  the  deficit  caused  by  the
 strike,  But  apparently  it  has  come  to
 stay.  tn  this  context  one  may  be  par-
 cuned  for  being  skeptical  about  the
 budgetary  estimates  from  increased
 passenger  traffic.

 Now,  Mr.  Chairman,  Sir,  I  should
 like  te  present  a  few  requirements  in
 niy  Own  home  State....

 MR.  CHAIRMAN:  I  think  that
 would  be  better  for  you.

 SHRI  PATTABHI  RAMA  RAO:
 I  should  like  to  present  a  few  re-
 quirements  in  my  own  home  State,
 i.e,  Andhra  Pradesh  and  that  in
 South  Centra]  Railway.  Hyederabad-
 Delhi  Express  which  now  takes  2
 nights  and  a  day  should  run  faster.
 My  suggestion  is  that  the  train  may
 start  at  about  6.00  P.M.  and  reach
 the  destination  before  0.00  O'cleck
 the  next  night.  As  ]  have  noticed
 while  travelling  in  the  train  more
 than  ence,  there  is  a  running  time  cf
 about  five  hours  to  the  train,  for  the
 train  reaches  many  stations  ahead  of
 time  and  stops  for  longer  duration  to
 cope  up  with  the  time.  With  that
 time  and  the  speeding  up  of  a  few
 more  hours,  say  two  to  three,  ]  am
 sure  the  train  could  run  faster  and
 avoid  the  second  night  in  the  journey.
 I  know  the  railway  high-ups  will  ex-
 plain  that  so  many  railway  zones  are
 concerned  with  this  train  and  it  will
 not  be  possible  to  adjust  the  timings.
 My  only  reply  to  them  is,  ‘where
 there  is  a  will,  there  is  a  way’.

 MR.  CHAIRMAN:  So  if  there  is  @
 will,  you  can  also  stop.

 SHRI  PATTABHI  RAMA  RAO:
 Each  railway  zone  thinks  it  is  a  sepa-
 rate  government  by  itself.  The  Rail-
 way  Board  should  co-ordinate  and  see
 that  all  the  timings  are  adjusted.

 Then  the  Hyderabad-Howrah  Ex-
 press  and  Hyderabad-Madras  Express
 are  only  express  trains  in  name  for
 perhaps  they  are  the  slowest  express:
 trains  in  the  entire  country.  I  have
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 betin  pleading  several  times  that  they
 should  be  dieselised  ang  speeded  up.
 Not  much  has  been  done  in  this  direc-
 tion.

 I  am  happy  that  the  South-Central
 Railway  has  introduced  a  new  train
 recently,  viz.,  the  Godavari  Express.
 This  train  rung  between  Waltair  and
 Hyderabad.  This  is  a  convement  train
 for  the  public,  but  if  this  train  could
 run  faster,  say,  as  fast  as  the  Kiishna
 Express  or  the  Golkonda  Express,  it
 would  serve  the  public  better.  When
 the  Krishna  Express  which  runs  ket-
 ween  Vijayawada  end  Hyderabad
 could  be  dieselised,  this  train  running
 a  longer  distance  could  also  be  diesel-
 ised  as  early  as  possible.  I  suggest
 that  the  Godavari  Express  leaving
 Waltair  should  reach  Secunderabad
 by  about  6  A.M.  the  next  morning.
 Though  it  is  scheduled  to  reach  Sec-
 underabad  by  about  8.30  in  the  morn-
 ing,  it  35  invariably  late  at  least  by
 an  hour.  There  is  no  air  travel
 facility  between  Hyderabad  and  Vizag.
 So  if  this  train  could  reach  Secunde-
 rabad  by  about  6  A.M,  it  is  possible
 to  travel  to  Delhi  or  Bombay  by  the
 morning  plane  from  Begumpet.  This
 is  possible  perhaps  by  reducing  a  few
 halts  for  the  tram  between  Vijayawada
 and  Hyderabad.  If  the  same  number
 of  halts  as  for  the  Kiishna  Express
 and  Golkonda  Express  are  moaintair-
 ud  for  this  train  also,  it  will  serve
 the  purpose.  Since  the  Howrah-
 Hyderabad  Express  precedes  this
 train,  the  passengers  travelling  frum
 those  halts  as  at  present  by  the  Goda-
 var,  Express  between  Vijayawada  and
 Hyderabad  could  be  cleared  by  the
 long-distance  train.  The  present  first-
 class  accommodation  in  this  train  is
 not  adequate.

 There  is  a  peculiar  system  here  that
 for  whatever  suggestions  we  make,
 long  replies  are  sent  to  the  members
 who  take  part  in  the  debate  ‘and  in-
 variably  the  Ministry  will  be  regret-
 ting  to  say  that  they  were  not  able  to
 accept  our  suggestians.  It  is  no  exag-
 Seration  to  gay  that  I  have  received
 last  month  a  similar  letter  from  the
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 Deputy  Minister  of  Railways  in  regard
 to  the  suggestions  I  made  in  the  last
 year’s  budget  discussion.  May  ]  tell
 the  Ministry  that  in  these  days  of
 searcity  of  paper,  apart  from  its  cost,
 they  may  not  exercise  this  unneces-
 sary  courtesy  of  politely  telling  the
 member  that  his  suggestions  are  not
 accepted?  It  ३8  enough  if  they  put
 into  action  at  least  a  few  of  the  use-
 ful  suggestions  maae  by  ug  and  that
 as  quickly  as  possible.

 Let  me  conclude  by  saying  that  my
 object  m  bringing  these  points  to  the
 notice  of  the  Government  is  only  to
 sound  a  note  of  caution  while  being
 fully  conscious  of  the  salutary  aspects
 of  the  Budget.

 THE  MINISTER  OF  WORKS  AND
 HOUSING  AND  PARLIAMENTARY
 AFFAIRS  (SHRI  K.  RAGHU  RAMA-
 IAH):  May  I  make  a  bref  submis-
 sion?  There  are  a  few  members  on
 our  side  as  also  some  members  on
 the  other  side  wishing  to  speak.  I
 consulted  the  leaders  of  the  CPI,  Jan
 Sangh  and  #CP(M)  and  also  our
 Miniter.  They  have  all  kindly  agreed
 that  the  Minister  might  reply  on
 Montlay.  So  today  the  rest  of  the
 time  may  also  be  given  to  hon.  mem-
 bers  who  are  here.

 THE  MINISTER  OF  RAILWAYS
 (SHRI  KAMLAPAT]  TRIPATHI):  I

 was  told  that  I  would  have  to  reply
 to  the  debate  at  230  PM.  Now  the
 Minister  of  Parliamentary  Affairs
 orders  me  to  reply  on  Monday.  That
 oider  has  to  be  carried  out.

 MR  CHAIRMAN:  He  has_  been
 extraordinarily  receptive  to  the
 wishes  of  hon.  members  to  have  more
 time  for  members  to  participate  in
 the  debate  on  this  very  important
 subject

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  |  (मरना)  :
 सभापति  महीदय,  माननीय  रेल  मंत्री  ने
 जो  बजट  पेश  किया  है,  मैं  यह  नहीं  मानता  कि
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 वह  बिता  कर  का  बाद  है।  मैं  कहना
 चाहता  हुं  कि  यह  बजट  आने  वाले  चुनाव  को
 देखते  हुये  बनाया  गया  है।  मैं  मानता  हूं
 कि  इस  बजट  में  यात्रा-किराया  नहीं  बढ़ाया
 गया  है,  लेकिन  गरीब  लोग  जो  प्रचार  और
 दाल  खाते  है,  उन  पर  मंत्री  महोदय  ने
 टैक्स  लगा  दिया  है।  सरकार  उन  लोगों
 पर  सीधे  रूप  में  टैक्स  नहीं  लगाना  चाहती,
 है,  बल्कि  यह  घुमा-फिराकर  उनसे  टैक्स

 वसूल  करना  चाहती  है  ।

 प्रवेश  रेल  मंत्रियों  ते  अने  बजट  भाषणों
 में  ताना  प्रकार  की  बाते  oa  /  समय  पर  कहीं
 है।  ए-  रेल  मंत्री  जाते  है  और  दूसरे  आते

 है।  लेकिन  उनके  शव  रा  जो  ग्रा श्वा सन  दिये
 जाते  है,  उनको  नहीं  पूरा  फिरा  जाता
 हैँ  1

 ग्राम  सभी  कलो  में  असमानता  है  |
 सभी  रेलों  में  समानता  कराये,  इस  प्रकार  का
 प्रयास  दिलचस्पी  के  साथ  ग्रोवर  गमोजनावद
 तरीके  से  नहीं  क्रिया  जाता  है।  सारे  देश
 का  दौरा  करने  से  मालूम  होता  है  कि  सभी
 रेलवे  में  असमानता  दिखाई  देती  है  ।

 जहा  तक  हडताल  का  सम्बन्ध  है,  उसमे
 रेलवे  को  काफी  घाटा  हुआ  है  1  मैं  सरकार
 से  पूदना  चाहता  हु  कि  कय  वह  हडताल
 टाली  नहीं  जा  सकती  थी  ।  वास्तव  में
 सरकार  ने  यूनियनों  स  वात  करने  से  पहले  ही
 हडताल  को  कुचलने  के  लिये  योजना  बना
 ली  थी,  और  सम  जोनों  aie  डिवीजनों  को

 बहुत  बड़ी  मात्रा  में  पैसा  दे  कर  ये  आदेश
 दिये  थे  किस  बे झान्दोलन  को  कुचले,  जो
 कर्मचारी  अधिक  सक्रिय  है,  उन  पर  निगाह
 रखे,  उन  पर  ग्र त्या चार  करें  और  उनको
 दबाये  ।  सरकार  ने  करोड़ो  रुपये  खर्च
 करके  इस  आन्दोलन  को  दबाने  का  प्रयास
 किया  ।  ग्राम  सरकार  चाहती,  तो  यह  हड़ताल
 नहीं  हो  सकती  थी  y

 इस  हुड्डा  का  मूल  कारण  सरक्रार  की
 जिद  शौर  हठधर्मी  था  t

 राज  रेलों  में  यात्रियों  को  खाने-पीने
 की  घटिया  किस्म  की  चीजें  मिलती  हैं।
 कन्टी 1 के ठेके के  ठेके  देते  की  सरकार  की  जो
 पालिसी  है,  उसमे  काफी  बूटियां  है  4
 सरकार  ने  यह  सीजन  बताई  थी  कि
 छः  साल  में  लाइसेंस  रिन्यू  क्या  जायेगा;
 जिसका  काम  अच्छा  होगा,  उसको  लाइसेंस
 दिया  जायेगा,  वर्ना  किसी  दूसरे  को  दिया
 जायेगा  ।  क्या  उस  नीति  का  ठीक  प्रकार  से
 पालन  हो  रहा  है  1  क्या  राज  भी  कन्टीन की की
 एलाटमेट  में  लाखों  रुपये  की  रिश्वत  नहीं
 ली  जाती  है  |  मैने  पिछली  बार  इस  सदन  में

 एक  प्रश्न  में  कहा  था  कि  मानवीय  श्री  बीती
 नारायण  ने  कुछ  कैंस्टीन-मालिकों  के  संगठनों

 में  साठ  लाख  रुपये  लिये  है  उनके  लाइसेंस

 तय  करने  के  लिये  ।  लेकिन  आज  तक  मुझे
 जबाब  नहीं  मिला  है।  मेरा  आरोप  जहा  का
 तहा  है  ।

 स्त्री  महोदय  ने  अपने  भाषण  में  जिंक
 किया  है  कि  हम  हरिजनों  की  को-आपरे-
 टिव  सोसायटियों  को  कैन्टीन  की  अलाटमेंट
 करेंगे  ।  लेन  मुझे  इसमें  संदेह  दिखायी
 देता  है।  ब-उबई  के  कै स्टीन ों  के  मालिकों  ने

 यहा  चक्कर  काटना  शुरू  कर  दिया  है।
 वे  लोग  रेला  बोई  और  रेल  मंत्रालय  को

 खुश  करके  अपनों  काम  कराना  चाहते  हैं  1
 मैने  अनेक  वौन्टीनो  की  शिक् रायते  की  है,
 लेकिन  मुझे  पता  नहीं  कि  उनकी  तरफ  ध्यान
 दिया  गया  है  ा  नहीं।  मैं  कहना  चाहता
 हुं  कि  इसमें  मुसबत  सुधार  होता  चाहिये  |
 मोनोपली  किसी  एक  व्यक्ति  की  नहीं  होनी

 चाहिये।  आपने  कोई  सीम।  बनाई  है  कि

 एक  व्यक्ति  को  कितनी  कैन्टीन  देंगे,  कितनी

 ढाली  देंगे,  कितने  प्लैटफॉर्मों  पर  बहू  काम

 करेगा  ?  कोई  ऐसी  सीमा  राज  नहीं  है  1

 राज  उसकी  मोनोपली  है।  श्राप  इस  बात
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 we  विचार  कीजिये  और  मोनोपली  को
 समाप्त  कीजिये।  एक  व्यक्ति  बम्बई  में

 रहता  है  प्लोर  सज्जन  में  आकर  काम  करता

 है  हम् टीन  का  ।  सारे  रेलें  में  फैला  हुआ
 है।  या  कोई  तरीका  है  f  area  नियम
 बना  हुआ  है  कि  उसी  व्यक्ति  को  कैन्टीन  दी
 जायेगी  जो  कैन्टीन  स्वयं  चलाता  है।
 लेकिन  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  कैन्टीन  ऐसे
 बहुत  से  लोगों  को  दी  हुई  है  जो  पाच  पाच
 दस  दस  हजार  रुपये  लेते  है  और  घर  बैठे

 रहते  हैं,  कन् टीन  उनके  नाम  पर  कोई  और
 चलाता  है।  इस  स्थिति  में  परिवर्तन  क्रिया
 जाय  1

 यात्रों  गाड़ियों  के  ग्रन्दर  पियो  को
 अधिक  सहूलियत  मिलती  चाहिये।  आज
 उनमें  न  पे  होते  है,  न  पाती  होता  है,  ने
 बिजली  होती  है।  ऐसी  अनेकों  गाड़िया
 राज  देश  के  श्रन्दर  चल  रही  हैं।  मैं  तो
 अपने  यहा  के  प्रभुत्व  के  आधार  पर  कह
 सकता  हू,  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  मुरैना  में  एक
 पैरों  गेज  गाडी  चलती  है,  उन  को  हालत
 इतनी  खराब  हूं  कि  न  उसमे  पानी

 हत  हूँ,  न  बिजली,  हाती है  ने  उसमे  जजीर

 हाती  है  खीचने  की,  न॑  उसकी  सफाई  होती
 है।  सीटे  टूटी  हुई  हैं।  सीटों  की  सफाई

 नहीं  होती  है  और  आश्चर्य  की  बात  है  कि
 50  साल  पुरानी  गुड़िया  चल  रही  है।

 उनमें  भी  कभी  कोई  खर्चा  नहीं  किय।  गया  है  ।
 बीच  मैं  कुछ  डिब्बों  के  किय  करने  की  बात

 जाई  श्र  उसमे  कुछ  प्रकार  इनाम  ले  गये  ।
 रिपेयर  वगैरह  कुछ  नही  हुआ  ।  लेकि।  जिस

 यक्ति  ने  शिकायत  की  उसको  नौकरी  से
 निकाल  दिया  गया ।  इसलिये  मेरा  निवेदन

 है  कि  यात्रियों  को  अधिक  से  ग्रसित  सहूलियत
 दी  जाय  ।  झुकना  जी  ने  कहा  कि  कुछ  डिब्बे
 फर्स्ट  क्लास  के  अग्रेज़ो  क ेसमय  के  बने  हुए
 हैं,  बहुत  पुराने  हैं पौर  वह  कभी  तक  वैसे

 ही  चल  रहे  है।  उनकी  पुताई  तक  नहीं
 हुई  न  उनमें  कोई  सुधार  किया  गया

 आपने  कट्  कि  धडे  क्लास  को  सेकेण्ड
 क्लास  कर  दिया  गया  है  1  लेकिन  बह
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 माम  मात्र  को  उसे  सेकेण्ड  क्लास  किया  है,
 सहूलियत  उसमे  सेकंड  क्लास  की  कोई  भी
 नहीं  है।  केवल  नाम  बदलने  के  सिवाय
 कौर  कोई  काम  उसमे  नहीं  किया  गया  है  ।
 मेरा  कहना  है  कि  आप  उसमे  सहूलियत  भी
 कौर  दीजिये  ।

 आप  पैसे  की  बचत  की  वात  करते  है  ।
 कर्मचारियों  की  ऐसी  बहुत  सी  कैटेगरीज  हैं
 जिनका  जिक्र  पे  कमीशन  ने  नहीं  किया  है
 पिछले  सप्ताह  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मुझे
 बताया  गया  कि  क्लास  टू  और  कपास  वन  के

 बहुत  से  भ्रमरों  की  पदोन्नति  और  वेतन-

 वृद्धि  की  गई।  लाखों  करोड़ो  रुपया  उसमे
 देना  पड़ेगा  |  लेकिन  पे  कमीशन  के  अनुसार
 निम्न  स्तर  के  बरत  से  कर्मचारी  ऐसे  है  कि
 जिनकी  कोई  वेतन  विधि  या  पदोन्नति  नहीं
 की  गई  है  ।

 मैने  पिछली  बार  अपना  एक  बिल  यह  पेश
 किया  था  कैजुअल  लेकर  के  वार  में  और  उसमे
 मैंने  उल्लेख  किया  था  कि  कैजुअल  लेबर  साढ़े
 चार  लाख  रेलवे  में  है  पटरियों  पर  काम
 करने  वले  ।  बरत  सारी  छानबीन  करने  के
 बाद'  ज्ञापन  इस  बात  की  घोषणा  की  कि

 हमने  72  हजार  लोगो  को  स्थायी  कर  दिया

 यह  कोई  फ्लोर  करने  की  बात  है  ?  हमें
 इस  सस्ता  नहीं  है।  आज  भी  बहुत  बड़ी
 सख्या  में  ऐ।  लोग  है  जो  कैजुश्नत  लेबर  के
 रूप  मे  काम  कर  रहैं  हैं  + उनकी  नरक  भ
 झा पक।  ध्यान  ५  ।

 आज  आपके  माल  की  काफी  चोरी  होती
 है  उसका  जो  क्लेम  होता  है  उसका  भुगतान
 किस  प्रकार  स  किया  जाता  है  इसके  बारे
 में  मैंने  कई  बार  कहा  है  कि  श्राप  जो  केस
 लड़ते  हैं झपके  वकील  कमजोर  होते  हैं,
 रेलवे  के  कील  खरीदे  जारे  हैं  बडे  पैमाने  पर,
 मैंने  उसका  उदाहरण  भी  दिया  है।  इसलिये
 आप  ऐसी  व्यवस्था  कीजिये  लि  झ्रापके  वकील
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 खरीदे न  जायें।  उनके  खरीदे  जाने  से  लाखों
 करोड़ों  की  हानि  हो  रही  है।  रेलवे  झपना
 केस  अच्छी  तरह से  लड़े,  हिम्मत  के  साथ

 लड़  ।  वकीलों  के  उनके  साथ  मिल  जाने  से

 रेत  प्रिया  केस  हारती  है

 ी  मूल  खुद  डागा  (पाली)  :  वकीलों
 की  खरीदा  नहीं  जाता  है।  यह  श्राप  वकील
 जाति  पर  आप  मत  लगाइये  ।  बकील  कभी
 खरीदा  नहीं  जाता  है  ।

 @  हुरूर  खुद  कछवाय  :  में  उदाहरण
 दे  सकता  हूं  अगर  सभापति  महोदय  मुझे
 टाइम  दें  ।

 दूसरी  बात  मैं  टी०टी०  ईज  के  मुताल्लिक़
 कहना  चाहता  हूं।  टी०  टो०  देख  के  भी
 रनिंग  स्टाफ  मे  लिया  जाय  ।  जब  कि
 गाड़ी  में  चलने  वाले  दूसरे  सभी  कर्मचारियों
 हो  अपने  रनिंग  स्टाफ  में  लिया  है  तो  इनके
 पाथ  यह  भ  भाव  क्यो  है,  यह  मेरी  समझ  में

 नही  जाता  है  ।

 वर्दी  के  बारे  मे  स्थिति  यह  है  कि  उसमें
 कोई  समानता  नहीं  होती  है।  हर  एक
 रेलवे  की  अलग  अलग  रंग  की  बरती  होती  है  ।
 फिर  आपके  पास  दो  चार  नाप  होते  हैं  उसी

 हिसाब  से  श्राप  वर्दी  सिलवाते  हैं  जो  सभी  को
 फिट  नही  होती  a  उन्हें  फिर  से  ह:  रिपेयर  करा
 के  अपने  ताप  का  कराना  पड़ता  है।  उसको
 मी  ठीक  किया  जाना  चाहिये  |

 मेरा  दूसरा  निवेदन  यह  हैं  कि  रेलवे
 के  अन्दर  आपने  काफी  यूनियनों  कौ  मान्यता

 की  है  |  भ्रारतींग  रेलवे  मटर  ह...  ताम  की  एक
 यूनियन  है  जिसकी  सदस्य-संद्या  5  सोख
 हैं।  उसको  आप  मान्यता  नहीं  देते
 हैं।  मेरा  कहना  है  कि  उसे  भी  शाप  मान्यता
 दीजिये  |  यह  मान्यता  न  देन ेके  कारण  बहुत
 अंगद  ऐेलेचे  में  होते  हैं।  इसलिये  कोई  पालिसी

 इसके  मुताल्लिक़  बनाई  जाये?।  शर्म:  कहते!
 है  कि  हम  शक  इंडस्ट्री  में  एक  'मूनिधेन  चाहते
 हैं।  मेरा  कहना है

 कि  एक  सूची:  बधी  हुई.
 है  समन्वय  समिति  के  लाम  ने  जिसमें  240°

 यूनियनें  हैं,  उसे  मान्यता  दीजिये  t

 et  में  मेरा  तीखेपन  है  कि.  जितनी:
 मैंने  कही  हैं  उन  पर  बाप  ठीक  ढंग  से  सोचे'  ।

 SHRI  हथ  RAMAKRISHNA  REDDY
 (Nelgonda):  Mr.  Charman,  Sir,  I  rise

 to  support  the  Railway  Budget  which
 was  introduced  on  20th  February  by
 Shri  Kamlapati  Tripathi,  the  Hon’ble
 Railway  Minister.

 At  the  outset,  I  heartily  congratu-
 late  the  Railway  Minister  for  not  in-
 creasing  the  passenger  fares  and  ‘or
 his  announcement  of  condonation  to
 the  break  in  service  of  the  Railway
 cmployees  who  had  participated  in
 the  strike  but  have  not  been  charged
 with  violence  or  sabotage  incidents.
 I  appreciate  also  his  move  to  stabilise
 the  Railways  i,  the  ensuing  year.

 The  Hon’ble  Prme  Minister  has
 inaugurated  Nandikude-Bibinagar
 board  gauge  and  conversion  of  Guntur-
 Macherla  into  B.  G.  Jine  on  "Tod 19748
 et  Bibinagar.

 This  project  is  to  cost  Rs.  22  crores
 as  estimated  two  years  back.  It  is
 only  50  K.M.  Last  year  only  25  lakhs
 has  been  released  and  this  year  an
 amount  of  Rs.  50  lakhs  ig  provided.
 As  per  the  assurance  given  by  the
 late,  Shri  L.  N.  Mishreji,  the)  Project
 ought  to  be  completed  within  four
 years.  At  this  rate  of  allocation  of
 funds,  leave  alone  the  speady  cons-
 truction  of  the  Project,  even  tha  very
 beginning  cannot  be  laid  on  sound
 foundations,  22  crores  ay  per  esti-
 mates  jg  needed  to  complete  this  pro-
 ject  within  4  yaars  and  with  a  mere
 35  and  50  lekhg  for  two  consecutive
 years  to  start  this  project,  one  can
 easily  visualise  how  difficult  it  would
 be  to  carry  on  further.  Hon'ble  Min-
 istér  can  understand  the  situation.
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 Iq  is  not  out  of  place  to  mention thet  a  sum  of  Re.  6  crores  surplus
 amount  from  HLE.H,  the  Nizam’s
 Railway  was  merged  with  the  Indian
 Union  Railways  and  it  was  promised
 that  this  amount  would  be  spent  on
 the  new  lines  in  the  erstwhile  Hyde-
 rabad  area.  Bibinagar  area  which
 comes  under  the  jurisdiction  of  crst-
 while  Hyderabad,  where  the  project
 is  underway,  the  HEY.  surplus
 amount  of  6  crores  can  be  spent  for
 this  project  outright.  In  that  case,
 the  balance  amount  may  be  =  spcnt
 from  the  Railway  Budget.  I  under-
 stand  that  the  State  Government  of
 Andhra  Pradesh  and  the  Gencral
 Manager  of  the  South  Central  Railway
 had  also  recommended  the  provision
 of  Rs.  4  or  5  crores  to  be  made  in
 the  current  year’s  budget.

 The  electrification  work  of  Vijaya-
 wada  Gudur  Section  faces  paucity  of
 funds.  So  far  698.40  lakhs  has  been
 spent  and  this  year  299  lakhs  is  be-
 ing  allotted,  unless  and  until  8  crores
 is  sanctioned  the  work  will  not  see
 the  light  of  the  day.

 I  have  a  feelung  that  a  step  mother-
 ly  attitude  is  being  shown  towards
 Andhra  Pradesh.  From  the  date  of
 independence,  till  today,  no  new  Jine
 has  been  started  in  this  arca.  Only
 one  line  that  is  Nadikudi-Bibinagar
 has  been  sanctoned  recently.  Even
 for  this  line,  sufficient  amcunt  is  not
 being  allotted.  Work  has  not  been
 started  yet.  From  Delhi  to  Medras,
 there  are  Grand-Trunk  "xpress,
 Janata  and  Jayanti-Janata  upto  Gudur
 are  running  whereas  for  Andhra  Pra-
 desh,  not  a  single  self  respecting
 train  gteams  off  from  the  zonal  head-
 quarters  towards  Delhi.  The  Dakshin
 Express  is  not  an  exclusive  train  but
 it  is  a  link  Express  for  Hyderebad
 and  Madras.  The  then  Ralway  Minis-
 turs,  were  promising  that  the  Rajdhani
 Expresses  will  be  introduced  from
 Delhi  to  every  State  Headquarters,
 but  Rajdhani  Expresses  have  been
 introduced  to  Calcutta  and  Bom-
 bay  only  tilf  now.  If  “Rajdhani”
 trains  are  not  in¢roduced  immediately,
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 why  not  atleast  a  faster  train  that
 would  take  only  a  day  and  a  night
 to  reach  Hyderabad  from  Delhi  and
 vice  versa  be  introduced  in  addition
 to  the  Dakshin  Expresg,  Dakshin  Ex-
 press  takes  2  nights  and  a  day  which
 is  very  uncomfortable.

 In  South  Central  Railways,  more
 than  3/4  trains  are  still  rm  ty  steam,
 special  preference  also  should  be
 given  to  dieselisation  and  electrifica-
 tion.

 The  twin  cities  of  Hyderabad  and
 Secunderabad  face  an  exodus  of  traffic.
 If  a  Unigauge  electrified  Circuit  line
 is  provided  befween  Hyderabad  and
 Secunderabad  connectng  from  Nam-
 palli  to  Falaknuma  to  Kacheguda
 and  Secunderabad,  then  this  prosect
 will  supplement  the  transport  by  road.

 Instead  of  encouraging  air-contion-
 ed  coaches,  preference  b2  given  to
 sleepers.  Passengers  who  travel  frum

 9  pm,  to  6  am.  should  automatically
 be  provided  berths.

 Let  us  now  project  our  attenticn
 tion  the  Railway  Service  Commussion,
 For  the  last  two  years  Railway  Minis-
 try  has  been  assuring  that  it  would
 constitute  a  Railway  Service,  Commis-
 sion  at  Secunderabad  and  al)  other
 Headquarters  of  the  Zones.  But  23
 regret  nothing  has  been  done  so  far.
 The  Ministry  is  requested  to  pay  its
 attention  in  this  regard  and  from  the
 next  financial  year  these  Railway
 Commissions  should  come  into  exist-
 ence.

 The  position  of  the  catering  is  not
 up  to  thay  standard.  Improvemen*  is
 necessary.  Now  it  is  better  than  the
 past.  Attention  of  the  Minister  is
 required  to  further  improve  it.

 While  increase  :n  charges  fs  4  fea-
 ture  of  many  budget  sessions  as  a
 routine,  this  Budget  shows  a  change.
 I  heartily  congratulate  the  hon.  Min-
 ister  once  more  for  not  enhancing  t'e
 rates.  I  hope  the  views  expressed
 by  me  would  receive  active  conai-
 deration.
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 SHR]  D.  छू,  PANDA  (Bhanjanagar);
 The  hon.  Minister  has  made  a  decla-
 ration  in  regard  to  the  reinstatement
 of  railway  workers  against  whom
 there  are  no  charges  of  sabotage  or
 violence,  but  in  Orissa  in  the  Kurdah
 Division  even  today  thery  is  one
 Vv.  K.  R.  Rao,  and  along  with  him
 368  other  workers  who  have  not  heen
 taken  back.  There  is  absolutely  no
 charge  of  violence  or  sabotage  against
 them.  So,  why  should  thay  not  be
 taken  back?  Not  only  that.  Seven  of
 them  were  under  suspension,  but  the
 cases  had  to  be  withdrawn.  But  im-
 mediately  after  that  another  charge-
 sheet  has  been  brought  against  them
 based  upon  past  acts  of  omission  and
 commission.  This  is  totally  illegal.

 As  far  as  the  other  workers  are
 concerned,  the  only  charge  is  that
 they  were  absconding.  If  at  al)  that
 fs  a  charge,  then  they  were  not  on
 the  spot  and  there  is  no  questicn  of
 their  being  involved  in  violence  or
 sabotage.  So,  they  should  he  taken
 back  immediately.  I  think  the  Minis.
 try  should  immediately  send  a  note
 to  the  concerned  officers  there  askng
 why  those  persons  should  not  be
 taken  back  if  no  charges  of  violence
 or  sabotage  are  pending  against  them,

 For  the  Jakhapura-Banspani  railway
 line,  only  Rs.  5  lakhs  hus  been  allot-
 ted  this  year.  It  is  too  small.  Last
 year  also  it  was  only  Rs.  5  lakha,
 We  demand  that  the  work  should  he
 expedited,  At  the  rate  at  which  it  ३8
 going  on,  it  is  doubtful  whether  even
 our  grandchildren  will  be  able  to  sce
 the  line.  Therefore,  I  demand  that
 8  minimum  of  Rs  |  crore  should  be
 allotted  for  this  year  for  this  work

 In  934  and  again  in  946  a  railway
 line  from  Gopelpur  to  Bolangir  via
 Aska  and  Bhanjanagar  was  contc:n-
 plated.  An  expert  committee  wert
 into  it  and  submitted  a  report,  but
 that  has  not  yet  been  implemeni  4
 There  is  absolutely  no  sceat  of  it
 either  in  the  Budget  or  in  the  Minis.
 ter’s  speech,
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 In  Gopalpur  a  rare  earth  factory  is
 already  scheduled  to  come  and  pro-
 cessing  work  has  already  started.
 From  Gopalpur  upto  Bolangir  there
 wag  a  line  contemplated  even  during
 the  British  times  in  1946,  That  report
 has  been  suppressed.  Now  in  spite  of
 repeated  demands,  it  has  not  at  all
 been  brought  to  light  and  the  minister
 ig  also  remaining  silent.  Gopalpur  is
 aisa  developing  inte  a  minor  port.
 Bolangir  is  an  advisai  area.  Forest
 products  are  to  be  brought.  To  faci-
 litate  all  this,  it  is  necessary  that  this
 railway  line  should  be  takenup.

 SARDAR  SWARAN  SINGH  SOKHI
 (Jamshedpur):  Sir,  I  welcome  the
 railway  budget  for  the  year  1975-76,
 which  is  a  very  balanced  one  and  best
 for  the  present  time.

 I  know  it  has  been  stated  Ly  the
 minister  yesterday  in  the  Rajya  Sabha
 that  he  is  not  going  to  abolish  the
 Railway  Board.  But  I  must  say  that
 the  Railway  Board  i  the  Asli  Mahk
 of  the  railwavs  and  it  can  do  what-
 ever  jt  likes  because  the  steering  ts
 in  their  hands  without  even  caring  for
 the  ministers  and  the  Government.  I
 think  the  Board  should  be  abolished
 now  so  that  Railway  Mintsters  could
 work  freely  and  independently.  with-
 out  any  hindrance,  be  ause  the  Board
 was  constituted  during  the  British
 days  and  has  proved  useless  in  the
 present  set-up  of  our  country

 In  the  year  1971,  in  my  maiden
 speech,  I  spoke  on  the  Railway  Bud-
 get  requesting  the  then  Railway  Min-
 inster,  Shri  K.  Hanumanthaiya  foc  4
 road  over-bridge  to  be  constructed  at
 Jugsalai  Bazar  level-crossing  at  Jam-
 shedpyr  and  also  pleaded  for  the  un-
 dergroung  railway  line  at  Calcutta.
 along  with  other  poirits  that  I  made.
 But  I  regret  that  even  the  Calcutta
 underground  railway  work  has  begun.
 but  nothing  has  been  done  in  my
 constituency  of  Jamshedpur.  The
 Scheme  is  still  lying  in  cold  storage
 though  it  has  already  been  recom-
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 mended  by  the  Railway  authorities  of
 the  South  Eastern  Railway,  Chakar-
 dharpur  under  whose  area  it  falls.
 The  bridge  is  very  badly  needed  from
 the  safety  point  of  view  and  it  is  in
 public  interest.  I  fail  to  understand
 the  reasons  and  do  not  know  how
 many  years  more  it  would  take  for
 the  construction.  The  Railway  Minis-
 ter  should  take  rote  of  it  and  see  that
 the  construction  work  begins  at  the
 earliest  from  the  railway  safetv  fund
 allotted  every  year  to  the  Bihar  State
 which  sometimes  gets  forfeited,  be-
 cause  as  you  know,  Sir,  Bihar  is  most
 backward  and  financially  very  wea
 and  could  not  even  clear  its  over-
 drafts.

 I  would  also  urge  fhe  Railway  Min-
 ister  to  construct  a  BG  line  connecting
 Rajgir  and  Bodh  Gaya,  which  is  hard-
 ly  40  miles  in  distance,  because  both
 are  places  of  great  ancient  importancé
 and  are  also  places  of  pilgrimage.  A
 lot  of  our  countrymen  and  for  engners
 from  abroad  visit  these  places  cvery
 year  and  are  put  to  great  mconveni-
 ence  and  hardship  due  to  the  non-ex-
 istence  of  railway  communications  If
 the  railway  line  passes  through  thé
 village  called  Javthian  between  Raj-
 gir  and  Bodh  Gaya,  it  would  even  be
 0  miles  less  by  the  direct  route.  Also.
 there  should  be  a  railway  line  cons-
 tructed  between  Ranchi-Hazaribagh-
 Koderma.  It  is  a  coal  belt  with  a  lot
 of  Adivasis.  It  is  a  backward  area  in
 Chhotanagpur.
 3500  hrs.

 Regarding  the  maintenance  of  pas-
 senger  trains  and  coaches.  especiallV
 on  the  branch  lines,  I  would  say  that
 they  are  the  worst  and  I  have  some
 personal  knowledge  and  experience
 about  them,  While  I  was  travelling
 from  Bakhtyarpur  to  Patna  ast
 month  in  a  local  tram  and  later  bet-
 ween  Rajgir  and  Bakhtyarpur  =  i
 Noticed  that  the  conditions  of  the  first
 Class  bogies  was  thie  worst  J  have  ever
 seen,  There  were  no  cushions  on  the
 seats,  upholetry  torn  out,  windows
 broken,  no  Wytfs  vtec.  Insuch  branch
 lines  it  would  be  better  if  the  first
 class  bogies  are  detaclied  and  second
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 class  bogies  are  attached  instead,  be-
 cause  hardly  any  first  class  passenger
 travels  in  these  local  traing  on  main
 lines.  No  one  buyg  first  class  ticket.
 I  have  seen  only  police  constables
 and  class  IV  employees  travelling,
 that  also  without  tickets,  TTEs  are
 never  seen  in  these  trains,  may  be
 due  to  the  fear  of  being  beaten  up
 by  the  ticketless  travellers,

 Cleanliness  on  the  railway  stations
 should  be  further  improved  and  beg-
 gar  and  lepers  should  not  be  allowed
 to  ente:  the  platforms  by  the  railway
 staff.  Begging  should  be  permanently
 stopped  at  railway  stations  through-
 out  the  country  from  the  hygienic
 point  of  view,  if  not  for  other  reasons.

 Catering,  which  is  very  poor,  should
 be  improved.  Even  for  this  poor
 catering  the  charges  at  the  railways
 stations  and  running  trains  are  very
 high  Now  fe  behaviour  of  the  rail-
 wey  catering  staff  fowards  the  passen-
 zers  in  most  cases  is  very  rude.  So,
 they  should  be  given  proper  traiming.
 The  railway  board  should  pay  atten-
 tion  ६०  all  these  things  and  improve
 the  facilities  available  to  the  passen-
 gers  because  fhis  is  their  job  and
 tney  are  responsible  for  such  things.

 There  is  no  secunty  in  the  trains  at
 night  for  passengers.  There  are  no
 attendants  available  even  on  long
 route  trains.  No  reservation  chart  is
 pasted  on  the  bogies  before  the  trains
 are  placed  on  the  platforms  and  so
 the  bora  fide  passengers  have  to  run
 from  one  end  to  another  end  of  the
 train  to  find  ott  the  conductor  ar
 guard  to  find  out  their  seats.  This  is
 happening  even  in  big  railway  sta-
 tions  like  Delhi.  The  porters  at  the
 stations  harass  the  passengers  and  ask
 for  exorbitant  charges  at  the  railway
 station?

 Corruption  is  rampant  all  over,  in
 the  booking  offices,  goods  sheds  and
 railway  offices.  Regervation  of  seats
 is  done  only  if  Rs.  10  to  5  is  paid  to
 the  hooking  clerk.  Many  unauthoris-
 ed  booking  offices  could  be  seen  just
 opposite  to  the  New  Delhi  Railway
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 station,  about  whic  sign  boards  ate
 hung  in  almost  every  restaurant  and
 hotel.  There  anybody  can  buy  a  rail-
 way  ticket,  or  get  reservation  done
 at  an  overhead  charge  of  25  per  cent
 at  any  time.  Nobody  lifts  the  telpe-
 hone  receiver  at  the  railway  enquiry
 office  or  at  the  office  of  the  station
 master.

 For  want  of  time,  I  will  conclude
 by  saying  that  I  support  the  Railway
 Budget.

 श्री  पना  साल  बाकू पाल  i.  (गंगा-
 नगर)  उपाध्यक्ष  महोदय,  सर्वप्रथम  मैं

 पूत पूर्व  रेल  मंत्री  स्वर्गीय  श्री  ललित  नारायण
 मीर  के  प्रति  श्रद्धांजलि  अमित  करता  है।
 इसके  बाद  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  वर्तमान
 रेल  मंत्री  जी  ने  जो  बजट  पेश  किया  है  उसके

 लिए  उन  को  तथा  उनके  मंत्रालय  को  बधाई  देता

 हूं  कि  उन्होंने  कोई  यात्री  कर  नहीं  लगाया  ।
 मेरी  एक  बहुत  लम्बे  नर्स  में  मांग  रही  है  कि

 सुरक्षा  की  दृष्टि  से  बीकानेर  डिवीजन

 के धझन्द  क्रीक लेर  रेलवे  स्टेशन  से

 फलौदी  तक  रेल  लाख  को  मिला

 दिया  जाय  तो  अच्छा  रहेगा  ।  यह  मांग  मेरी

 24  साल  से  रही  है,  लेकिन  इसको  प्रभी  तक

 नहीं  माना  गया,  और  इसका  भार  रक्षा

 मंत्रालय  पर  डाल  दिया  जात  है।  मैं  चाहता

 हूँ  कि  इसका  ध्यान  रख  मंत्री  जी  1

 बीकानेर  के  लोगो  की  यातायात  की

 समस्या प्र ों  को  देखते  हुये  मैं  लगातार  मांग

 करता  आया  कि  विंमान  रेलवे  स्टेशन  को

 हटा  कर  नागनींचा  मन्दिर  के  पास  बताया

 जाय  |  वहां  से  लालगढ़  तक  लें  जाया

 जाय  क्योंकि  विमान  लाइन  शहरी
 क्राबादी  के  भीतर  है  शौर  बीच  में  पांच

 सींग  पड़ते  हैं  जिससे  लोगों  को  बड़ी  असुविधा

 होती  है  ।  पथ  ही  डी०  एस०  आ्राफिस,

 सरदार  पटेल  कालेज,  प्रस् पताल  कौर  अन्य

 विभास  एक  साइड  में  हैं  कौर  शहर  की  श्रावादी

 दूसरी  तरफ  हैं  ईस लिय  अगर  मेरे  द्वारा

 सुझायी  हुई  नई  लाइन  बना  दी  जाय  तो
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 सिश  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी धौर  लोगों  को
 अनि  जाने' में  किसी  प्रकार  कौ  |  ई  दिंडकल
 नहीं  होगी  ।  इसके  ऊपर  एक  कमेटी
 बनी,  एक  रेलवे  पुल  बनाने  की  योजना  हुई
 लेकिन  बह  योजना  अभी  तक  पूरा  नहीं  हुई  1
 मेरी  मांग  है  कि  बीकानेर  से  कम  से  कम
 दो  लाख  लोगो  की  यातायात  की  समस्या  को
 ध्यान  मे  रख  कर  मंत्री  जी  इस  काय  को
 तुरन्त  करायेगे  ।

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Order,
 please.  I  notice,  when  a  Member
 speaks,  other  Members  come  in  hbet-
 ween  fhe  Chair  and  the  Member
 speaking.  I  would  like  to  draw  your
 attention  that  this  is  the  standing  rule
 of  parliamentary  procedure,  not  to
 come  in  between  the  Chair  and  the
 Member  speaking.

 खो  चन्ना  लाल  बारूपाल  :  मेरे  गंगानगर
 से  एक  सीधी  गाड़ी  गंगानगर-दिल्ली  एक्सप्रेस
 के  नाम  से  चलायी  जाय  जिसमें  एक  हरिद्वार,
 एक  अमृतसर  की  फर्स्ट  क्लास  बोगी,  एक
 दायर  और  एक  3  टायर  बोगी  दोनों
 चाहिए।  अभी  यह  होता  है  कि  इन  स्थानों
 को  जाने  वाले  डिब्बे  पंजाब  मेल  में  लगा
 देते  हैं  जिसके  कारण  काफी  समय  लगता  है  ।
 अगर  सीधी  गाडी  चलने  लगे  तो  हरिद्वार
 शौर  अमृतसर  जाते  में  लोगों  को  समय  बचे  ।

 इसी  तरह  गया-नगर-जयपुर  एक्सप्रेस
 गंगानगर  से  आगे  सूरतगढ़  तक  चलायी  जाय  ।

 इसी  तरह  हरियाणा  एक्सप्रेस  को  हिसार
 वाया  सादुलपुर  से  हनुमानगढ़  तक  चलाया
 जाय  क्योंकि  व्यापारिक  दृष्टि  से  यह  बहुत
 ही  लाभदायक  होगा  1

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Again
 you  are  doing  it.  Other  Members
 should  not  come  in  between  the  Chair
 and  the  Member  speaking.  This  is  the
 second  time  that  the  hon.  Member
 hag  done  it,  Let  us  maintain  some
 decorum;  let  us  take  things  seriously:
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 आजा लाल  लखपत |  गंगानगर  जो
 रिले  स्टेशन है  वहां  पर  ब्राडगेज  प्ले  प्लेटफार्म
 कर  कोई  शैड  नहीं  है।  इसंजिये  लोगो  को
 पाती  दीर  धूप  से  बचाने  के  लिये एक  शैड
 बनाया  जीम ।  बीकानेर  भर  जयपुर
 के  बीच  में  एक  सीधी  एक्सप्रैस  ट्रेन  चलायी
 जाय  ।

 रेलवे  वर्कशाप  में  बहुत  व  री  होती  है  ।
 चार  का  जो  ठेका  होता  है  वह  पहले  हजारो

 में  होता  था  ।  लेकिन  शब  वह  लाखो  में  उठता

 है।  उसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  ठेकेदार
 कर्मचारियों  से  मिल  कर  चार  में  पीतल  शौर
 ज्ञास  ले  जाता  है।  स्त्री  जी  इस  पर  जरूर
 ध्यान  दे  जिससे  रेलवे  को  घाटा  होने  से  बचाया
 जा  सके  ।

 मंत्री  जी  ने  खाने  कैस्टिल  के  ठेके  के
 बारे  मे  कहा  है  कि  काआपरेडितर  सोसायटीज
 को  यह  ठेके  दिये  जायेंगे  ।  लेकिन  मेरा
 निवेदन  है  कि  इसमे  शेड् यू हड्ड  काइट्स  को
 प्राथमिकता  दी  जाय  1  अगर  यह  लोग
 कोआपरेटिव  सोसायटी  बला  ह  तो  उनके
 अन्दर  दूसरे  लोग  घुस  कर  फायदा  उठाने  हैं  ।
 मैं  इडियन  रेलवे  कैटरिंग  कोपग्रापरेटिव
 सोसायटी,  जोधपुर  को  मिसाल  देता  हु  ।
 उस  ्र  श्री  भवर  लाल  भाटी  ने  एकाधिपत्य
 जमा  रखा  है  धौर  उसमे  हजारों  का  घोटाला

 है।  यह  बात  सबको  पालम  है  ।  इसको

 दूर  किया  जाय  |

 नौकरियों  मे  हरिजनों  का  प्रतिनिधित्व

 पूरा  नही  होता  है  ।  उसको  परा  कियां  जाय  t
 मेरे  क्षेत्र  के  अन्दर  अकाल  पड़ा  हुआ  है।
 वहाँ  पर  नमक  की  हवाई  के  सम्बन्ध  मे  मैंने

 कुश्ाफा  कपि  ज्ज्  कि  जत केर  स्टेशन  को  ननका
 की  जुलाई  के  लि ग्रे  खोला  जाय  ताकि  100,
 200  लोगो  को  काम  सिल  सके  ।  फलौदी
 शौर  गजनेर  के  बीच  नमक  निकलता  है  और

 वह  झा सास,  बंगाल,  बिहार  और  पजाब
 जाता  है।  झगर  गजनेर  स्टेशन  को  खोल
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 दिया  जाय  तो  पंजाब  की  तरफ  नमक  पहुचाने
 में  आसानी  होगी  ।

 मेरा  भाषण  लम्बा  नहीं  है,  लेकिन  समय
 श्राप  कि  क्रम  दे  रह  हैं  इसलिये  मैं  आपसे
 प्राथंना  करता  हु  कि  यह  हिस्सा  जो  मैं  नहीं
 कह  पाया  उसको  मेरे  भाषण  में  सम्मिलित
 कर  लिया  जाय  ।

 MR  DEPUTY-SPEAKER:  You  pass
 it  on  to  the  Minister

 श्री  विधाधर  बाजपेयी  (अमेठी)  :
 मान्यवर  मैं  सर्वप्रथम  रेल  मंत्री  जी  को
 बधाई  देता  हू  कि  उन्होंने  इस  तरह  का  बजट
 पेश  किया  है  जो  विरोध  पक्ष  से  भी  सराहनीय
 रहा  है  समाचार-पत्थरों  में  भी उस  की  सराहना

 हुई  है  प्रौढ़  एक  साधारण  व्यक्ति  ने  भी  उस  की

 सराहना  की  है।  मैं  पने  मंत्री  जी  का

 यह  बताना  चाहता  हैं  कि  यह  विभाग  जो
 श्राप  को  सौंपा  गया  5  वह  ऐसा  है  कि  उस  में
 यश  बहुत  कम  मिलता  है  अपनी  ज्यादा
 मिलने  की  सम्भावना  होती  है  ।

 इस  में  कितने  ही  स्त्रियों  ने  त्याग

 दिए  हैं  और  द्रव  तो  जान  तक  से  उनके  ह  थ
 धोने  की  नौबत  आ  गई  है।  मेरी  यह  कामन

 है  कि  आपका  सफलता  मिले  और  इसी
 भावना  से  मैं  कुछ  ऐसे  सुझाव  दे  रहा  हु  ताकि
 आपके  हाथ  मजबूत  हो  और  रेलों  की  आमदनी
 भी  बढ़े  ।

 यो  तो  सभी  मैम्बर्स  ने  बहुत  से  सुझाव
 और  सलाह  मापकों  री  है  और  उनको  दौर-
 राने  का  को.  लाभ  नहीं  है  लेकिन  एक  सुझाव
 मैं  देना  चाहता  हु  जिस  को  किलो  ने  नहीं
 दिया  और  जिससे  रेलो  को  करोड़ो  रुपए  का
 नाश  हो  सकता  है  ह  कातते  की  हैं
 कि  राज  के  जमाने  में  विस्थापितों  की  यु
 बडी  कीमत  होती  है  और  वे  आय  के  भो  साधन
 होते  है  ।  अगर  हर  कम्पार्टमेंट  में  आप
 विज्ञापनों  की  योजना  बना  दे  तो  निश्चित
 रूप  से  प्राकार  करोड़ी  का  लाभ  होगा  t
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 पष्षो  चाय  पर  वाजपयी]
 श्राप  तो  पत्रकार  रहे  हैं  शौर  अच्छी  तरह
 से  जानते  है  इस  चीज  को  ।  यह  सलाह
 मैंने  बहुत  पहले  दी  थी  लेकिन  इसको  प्रादेशिक
 कप  में  कार्यान्वित  किया  गया  था  ।  आम
 तौर  से  नहीं  किया  गया  था  ।  इसको
 व्यापक  रूप  से  किया  जाता  चाहिए  और
 चारो  और  से  विज्ञापन  माने  जाने  चाहिये  ।
 इससे  निश्चय  ही  झपकी  गा मद ती  बहुत
 बढ़  जाएगी  |

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  रेलवे  बोर्ड
 को  तोड़ने  का  सुझाव  दिया  है।  मैं  इतना
 कार्यकारी  सुझाव  नहीं  दूगा  लेकिन  एक
 बात  मैं  कहना  चाहता  हू  ।  श्राप  अपने
 नैतिक  प्रभाव  से  उनको  यह  प्रेरणा  दे  कि
 रेलवे  बोर्ड  के  मैम्बर  सैलून  का  जो  इस्तेमाल
 करते  हैं  उसको  तो  कम  से  कम  त्याग  दें  ।

 इनसे  आपका  ब्राडों  का  फायदा  होगा।
 अगर  उनको  वातानुकूलित  कौर  फर्स्ट
 क्लास  के  कम्पार्टमेट  म ेतबदील  कर  दिया  जाए
 सो  उनके  रख  रखाव  में  जो  दा  तीन  करोड़
 रुपया  सालाना  खर्च  होता  है  वह  बच  जाएगा  |
 जब  स्त्री  और  प्रधान  मत्ती  तक  सैलूत  का

 इस्तेमाल  नहीं  करते  है  उनको  ये  नहीं
 चाहिये  तो  सोशलिस्ट  भारत  में  आफिससे

 सैलून  पर  जाये  यह  शोभा  नहीं  देता  है।
 बाप  उन  से  कहे  कि  वे  अपनी  खुशी  से

 इसे  त्याग  दे  ।  अगर  वे  ऐसा  कर  देते

 हैं  तो  यह  बहुत  अच्छा  होगा  ।  अगर  वे

 इस  के  लिए  तैयार  न  हो  तो  बाप  दूसरा
 कदम  उठाये  अर्थात्  कम  से  कम  इतना  तो
 करे  कि  उनको  मना  कर  दे  ।  रेलवे  बो
 तोडने  की  बात  मैं  नहो  करता  ह  क्योंकि  मैं
 जानता  हु  कि  जब  तक  कोई  दूसरी  व्यवस्था

 नही  होती  है  रेलवे  बोर्ड  को  हटाना  झ्लासान
 काम  नहीं  होगा  ।  मैं  मंत्री  महोदय  का

 कनफेशन  में  नही  लाना  चाहता  हूं  जैसा  उनका
 स्वभाव  है  उसी  के  अनुसार  थे  चले  कौर
 सफ़लता  प्राप्त  करे  ।

 इस  से  लेबर  की  भी  समस्या  है  |
 मैं  समझता  हु  कि  यदि  पहित  कमलापति
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 त्रिपाठी  जी  से  बुशियर  के  लोग  |.  नहीं
 रह  सकता  शायद  ऐसा  मंत्री  उनको  जल्दी

 नहीं  मिल  सकेगा ।  उन्होंने  शा कर्ज  की
 स्ट्राइक  भ॑  जो  सफ़लता  प्राप्त  की  है  मेरा  कमाल
 हैं  उसी  की  बहू  से  मापकों  यह  पद  प्राप्त

 हुभा है  श्राप रेस  मंत्री  मनाए  गए  हैं।

 श्रमिक  अदालत  लेबर  कोर्ट  को
 लखनऊ  से  हटा  कर  बहुत  दूर  ले  जाया  गया
 है  ।  उसकी  भोर  आपको  ध्यान  देना
 चाहिए  ।  जब  भाप  हैडक्वार्टर  पर  फ़ैसला
 ले  सकते  हैं  तो  क्यो  उनको  बहुत  फासले  पर
 छापने  भेज  दिया  है  ।

 एक  शिकायत  उपाध्यक्ष  महोदय  मेरी
 आप  से  है।  तीन  दिन  के  इतजार  के  बाद
 मेरा  नम्बर  आखिर  मे  रखा  गया  कौर  वह
 भी  तब  जब  बिलकुल  भ्रामरी  समय  शा
 गया  है  श्र  जब  समय  भी  बहुत  कम  हो
 जाता  है  an  मैं  प्रा पकी  आज्ञा  की  भ्रवहेलना
 नहीं  करूगा।  मैं  ग्रसने  भाषण  को  बन्द  करता
 हू  1  बाकी  सुझाव  मैं  लिख  कर  पंडित  जी  को
 द  दगा  क्योंकि  मैं  यह  चाहता  हू  कि  बह
 सफल  हो  और  उनकी  सफलता  मे  ही  हमारी
 सफलता  है  |

 भी  राम क़ंबर  :  (टोंक)  रेल  बजट  जो
 ल्रिपाठी  जी  ने  पेश  किया  है  उस  मे  यात्री
 किराये  नहीं  बढ़ाये  है  ।  यह  बात  जरूर
 प्रगति  लगी  है।  लेकिन  इसके  दो  कारण

 है  ।  एक  तो  आने  वाले  चुनाव  में  ये  फायदा
 उठाना  चाहते  हैं।  शौर  दूसरे  यह  कि

 इन्होने  पहले  से  ही  किराए  काफ़ी  ग्रसित

 बढ़ा  दिए  थे  |  ब  सरकार  सीधे  दरवाजे  से

 नही  सप्लीमैटरी  बजट  के  जरिए  से  बढ़ाना
 चाहती  है  ग्रोवर  बह  तरीका  निकाल  लेती  हैं  1

 तीसरे  दर्ज  में  जो  यात्रा  करते  थे  श्व

 उसका  दूसरा  दर्जा  कर  दिया  गया  है  ।

 लेकिन  उसको  कोई  लाभ  नही  मिला  है  कोई

 सहूलियत  नही  मिली  हैं।  राज  भी  इतना

 किराया  देते  के  याद  भी  उनकों  | ड  रहते
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 के  लिए  जगहें  भी  नहीं  मिलती  हूं  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  स्त्री  महोदय  अपनी  भोर  से

 इस  बात  का  सर्वे  करायें  कि  किन  किन  ट्रेनों
 में  प्रतीक  भीड़  होती  &  शौर  किन  किन  में  कम।

 कई  रनों  में  बहुत  ज्यादा  भीड़  नहीं  होती

 है  लेकिन  कुछ  ऐसी  हैं  जिन  में  सेकंड

 क्लास  का  किट  लेने  वालो  को  स्थान  नहीं
 मिल  पाता  है  और  25  प्रतिशत  के  करीब
 लोगों  को  घर  वापिस  लोट  जाना  पड़ता

 है।  वे  गाड़ी  में  चढ़  नहीं  पाते  हैं।  .ऐसी
 गाड़ियों  में  जिन  मे  इतनी  प्रतीक  भीड़  रहती
 है  वह  कुछ  व्यवस्था  कर  दे  अर  दो  सके  तो

 एक  गाड़ी  उन  लाइनों  पर  नई  चल.  दे  ।

 राजस्थान  को  जब  से  भारत  ग्रा ज़ाद

 हुआ  है  कोई  रेलवे  लाइन  नही  दी  ग।  है
 जितने  भी  बजट  भाषण  हुए  ई  उन  में  यही
 कहा  जाता  रह,  है  कि  रेलों  का  देश  में  जाल

 बिछा  दिया  जाएगा  ।  राजस्थान  पिछडा

 हुभा प्रदेश  है।  उस  पर  केन्द्र  क  कर्जा  चहा

 हुआ  है  ।  इसको  वह  अदा  नहीं  कर  पा  रहा
 है  ।  इसलिए  केन्द्र  को  व  गयी  कि  जिस  राज्य
 मे  विशेषकर  पानी  का  अभाव  रहता  है  और
 अन्य  कारणो  ये  प्रकार  क  स्थिति  हमेशा
 बनी  रहती  है  उस  राज्य  के  उन  इलाकों  के
 प्रति  सरकार  की  पूरी  जिम्मेदारी  विकास
 करने  की  होनी  चाहिए  ।  राजस्थान  में  विशेष
 कर  जो  पहाड़ी  इलाका  है  वहा  खनिज  पदार्थ

 बहुत  ज्यादा  मिल  सकते  है  प्यार  ड्राप  सर्वे
 कराये  तो  (उनकी  झोर  ड्राप  का  विशेष
 ध्यान  जाता  चाहिए  1

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  टॉक  है।  बहुत
 लम्बे  सें  से  मै  माग  करता  झा  रहा  हु
 टोक  हैडक्वार्टर  को  रेलवे  लाइन  से  जोडने

 की  लेकिन उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 है।  पिछले  पच्चीस  साल  से  उसकी  उपेक्षा

 हो  रही  है  वहा  पर  पिछले  दो  तीन  साल  से
 चार  पांच  करोड़  रुपए  की  लागत  से  एक
 चमड़े  का  कारखाना  भी  स्थापित  हो  गया  है।
 मेरी  प्रार्थना  है  कि  टोंक  हैडबाटंर  को  पाप
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 रेलवे  लाइन  से  जोड़  दें  ।  मैं  प्राशि  करता  ह
 कि  त्रिपाठी  जी  इस  बात  की  ओर  प्रवीण
 ध्यान  देंगे  |

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  रस्सी  नब्बे  किलो-
 मीटर  का  है।  टोड़ा  रामसिंह  जाने  वाला
 80,90  किलोमीटर  रेलवे  लाइन  का  एक

 टुकड़ा  है.  उसमे  काफी  स्टापेज  उठा  दिए
 गए  हैं  ।  पहले  दो  ट्रेने  चलती  थी--एक
 सुबह  और  एक  शाम  ।  श्री  एक  ही  ट्रेन
 चलती  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  अगर  उन  तमास
 स्टापेज  को  खम  कर  दिया  गया  है  और
 उस  ट्रेन  को  बन्द  कर  दिया  है  तो  यह  वहा
 की  जनता  के  साथ  ग्र न्याय  होगा  in  मेरा
 निवेदन  है  कि  दोनों  ट्रेनों  को  चलाने  का
 आदेश  प्रदान  करे  और  कुछ  स्टापेज  भी  दे  1

 5.22  hrs.

 SHRI  CHAPALENDU  BHATTA-
 CHARYYIA  (Giridfh):  Sir,  I  cer-
 tainly  welcome  the  Railway  Budget.
 This  budget  comes  as  an  aftermath  of
 the  railway  strike.  There  was  the  de=
 mand  of  Rs.  450  crores  by  the  railway
 employees  As  a  consequence  cf  the
 strike  about  30  per  cent  increase  in
 Passenger  fares  and  freight  rates
 have  been  imposed.  The  point  which
 requires  examination  js  this.  We  have
 to  ask  ourselves  the  question  whether
 we  have  not  reactied  the  point  of
 diminishing  returns  in  the  matter  of
 increasing  fares  and  freights.  Suir,  I
 come  from  a  coal-bearing  region  and
 in  the  context  of  the  energy  crisis,  I
 would  submit,  we  should  have  an
 energy  budget’  because  that  will  put  a
 stop  to  many  of  the  irrational  uses
 of  energy  Rs.  300  Worth  of  coal  is
 brought  frum  Bihar  to  Delm  by  each
 truck  by  spending  Rs.  300  on  diesel
 alone.  Can  we  afford  such  irrational
 use  of  energy?  The  Railways  cannot
 escape  their  primary  résponsibility.
 They  should  provide  rakes  so  that  all
 these  long  distance  hauls  are  made  by
 Railways  from  these  coal-bearing
 areas,  of  Bihar,  of  Bengal  and  Madhya
 Pradesh.  After  all,  this  will  lead  to-
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 fuel  economy  in  the  family  budgets;
 it  will  also  lead  to  saving  of  foreign
 exchange  in  regard  to  useless  diesel
 consumption,  and  also  increase  the
 earnings  of  the  railways  themselves,
 in  regard  to  movement  of  coal  and
 other  things.

 We  have  to  move  35  million  tonnes
 of  coal  by  end  of  the  fifth  year.  On
 the  basis  of  past  performance,  I  am
 afraid,  the  logistics  of  the  rail  move.
 ment  of  coal  will  strangle  the  future
 expansion  in  coal  output.  Regarding
 availability  of  wagons  and  movement
 of  coal  for  the  present  the  position  has
 improved  and  I  congratulate  the  Rail.
 way  Minister  for  this  improvement
 in  the  position  But  unless  you  look
 ahead  the  position  is  going  to  deterio-
 rate  in  the  coming  years  Let  us  build
 up  for  tomorrow,  for  next  year  and
 for  the  year  after  that.  In  that  con-
 nection  I  had  suggested  doubling  or
 electrification  of  line  from  Ramgarh
 to  Pathardi  via  Bokaro  and  Chandra-
 pura.  A  line  should  link  Gomoh  with
 Giridih  and  Madbupur  with  Mandar
 Hill,  so  that  there  would  be  a  direct
 line  from  Rourkela  to  Bhagalpur.  So
 coal  can  be  moved  to  the  Ganges  front
 and  from  there  towed  by  barges  and
 boats  to  Banaras  Gocakhpur  and
 Azamgarh.

 I  make  thig  demand  for  my  consti-
 twency.  This  is  regarding  03  Up  and
 ३04  Down  trains.  The  late  Shri  L.  N.
 Mishra  had  agree@  on  25th  December
 3974  that  the  train  would  be  stoppe.
 at  Madhupur.  I  request  the  Railway

 “Minister  to  give  effect  to  his  assurance.

 Assansol  to  Kiul  is  Iliserved  ty  a
 passenger  trains,  The  industrial  cen-
 tres  of  Chittaranjan  and  Giridih  and
 Santal  Pargans—one  of  the  most
 backward  districts—are  the  regions
 which  require  more  passenger  se€r-
 vice.  So,  this  stoppage  is  a  must,

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Why  not
 pass  on  these  things  to  the  Minister?
 Let  him  reply  on  Monday.

 SHRI  CHAPLENDU  BHATTA-
 MHARYYIA:  A  fast  day  train  from

 Riy.  Budgettien.  Bis,  aoe

 Ranchi  to  Patua  via  Muree-is  extre-
 mely  necessary.  There  should  at  least
 be  three  extra  bo;

 *  ie see  iy
 at

 Muree  to  serve  the  Bokaro  Steel
 Chandrapura  and  Dugda.  The  om
 way  lines  in  Chandraputa  and  Dugda
 have  served  the  organic  of  the
 villages  on  the  one  side  with  indus-
 trial]  complex  on  the  other,  I  only
 suggest  that  a  public  railway  over-
 bridge  be  put  in  Chandrapura-Dugda
 80  that  not  only  the  vegetables  but,
 more  important,  the  people  there  can
 carry  the  dead  to  Damodar  river  with-
 out  having  to  wait  for  six  hours  to
 eight  hours  at  Dugda  station,  because
 of  railway  shunting  and  movements,

 The  computer  unit  at  Mughalsarai
 has  been  shifted  to  Banaras.  This  is
 a  wrong  step.  The  shunting  of  wa-
 fons  will  be  jammed  and  there  will
 be  a  bottleneck  of  traffic  with  the  con-
 sequential  drop  in  the  operational  effi-
 ciency  of  the  railways  without  on  the
 spot  monitoring.

 Lastly  the  Jayanti  Janta  Express
 train  upto  Patna  is  fully-crowded
 After  that.  it  goes  almost  half-empty
 I  would  suggest  that  the  train  should
 he  split  up  at  Mokomah—-one  section
 should  go  to  Samastipur  and  the  other
 to  Assansol—as  this  will  result  in  full
 utilisation  of  the  passenger  capacity.

 श्री  चिरणीव  झा  (सहरसा)  :  उपाध्यक्ष
 महोदय  मैं  सर्ज  प्रथम  प्र पने  आदरणीय  गेता
 स्वर्गीय  रेल  मंत्री  ललित  जवाब  को  श्रद्धांजलि
 अमित  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  बर्मन  रेल  मंत्री
 श्री  'त्रिपाठी  जी  को  भी  धन्यवाद  देता  ह  जो

 उन्होंने  टस  रूप  में  बजट  प्रस्तुत  किया  है  जिसकी
 सब  वर्गों  की  शोर  से  सराहना  की  गई  है  ।
 मैं  उन्हे  इसलिये  भी  धन्यवाद  देता  हूं  कि
 उन्होंने  यह  पदभार  ग्रहण  करते  ही  यह  घोषणा
 की  है  कि  स्वर्गीय  ललित  बाबू  ते  जो  घोषणा
 की  थी.  जो  झाण्यासन  दिया  था  उस  की  वह

 भरसक  पूति  करेगे  ।  इसका  तात्पर्य  यह  हुमा
 कि  देश  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  रेल  साग  के  विकास

 का  उनका  जो  दृष्टिकोण  था  उसका  पूरी  तरह
 पालन  किया  जायेगा  ।
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 मैं  बिहार  के  सब  से  पिछड़े  जिले  सहरसा
 की  झोर  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकृष्ट  करना

 चाहता  हूं  ।  इस  जिले  में  कभी  तक  लगभग
 428  किलोमीटर ही  रेल-लाइन  की  व्यवस्था

 हो  सकी  है  |  एक  सम्पूर्ण  जिले  में  इतनी  कम
 रेल  लाइन  की  व्यवस्था  क्रि तनी  खेदजनक  है
 यह  सहेज  में  समझा  जा  सकता  है  ।  मत
 मैं  यह  झाग्रहू  करूगा  कि  मधेपुसा-सिध्ेश्वर

 और  सिमरी-बेग  यारपुर  से  बिहारीगज  रेल
 लाइन  को  बिछाने  के  लिए  जो  सर्वे  हो  चुका  है
 1:  जल्दी  से  जल्दी  कार्यान्वित  किया  जाये  ।
 साथ  ही  हमारे  ललित  बाबू  ने  घोषणा  की  थी
 कि  निर्मली  श्लोक  रायगढ़  राधोपु  की  पुरानी
 रेल  लाइन  को  मिलाने  के  लिये  कोसी  पर  पुल
 बनाया  जायेगा,  शायद  उसका  भी  सर्वे  हा

 चुका  है  मैं  आपके  माध्यम  से  रेल  मंत्री
 से  आग्रह  करूगा  कि  उस  पुल  का  बनाने  की
 शीघ्षातिशीत्र  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।
 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहेगा  कि  उस  नेत्र
 के  आम  लोग  की  भावना  का  आदर  करते  हुए
 उस  पुल  का  नामकरण  ललित  ऋतु  किया
 जाना  चाहिये  ।

 हमारे  कुछ  मित्रो  ने  पहले  भी  निवेदन
 किया  है  इस  हाउस  में,  कि  रेल  भवन  का  नाम
 ललित  बाबू  के  नाम  पर  रखा  जाय  ।  यह  भी

 उपयुक्त  होगा  चुकी  ललित  बाबू  के  रेल  मंत्री

 रहते,  उसी  कार्यक्रम  के  सम्पादन  में  उनकी

 हत्या  की  गई  है  जब  कि  थे  ब्राडगेज  लाइन
 का  उद्घाटन  करने  समस्तीपुर  गये  थे  ।  इसलिये
 यह  उपयुक्त  होगा  कि  रल  भवन  का  नाम
 ललित  नारायण  रेल  भवन  किया  जाये  v

 उपाध्यक्ष  महोदय,  कभी  दा  राज  पहले
 माननीय  सदस्य  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  और
 आज  माननीय  सदस्य  श्री  कछवाय  ने  दीवान
 ललित  वासु  “पर  अ्रनगेल  बहार  करत  का
 प्रयास  किया  हैं।  उस  रोज  श्री  जनेश्वर  मिश्र
 ने  कहा  कि  ललित  बाबू  के  भतीजे  की  शादी  में

 किसी'  गलत  झोदमी  ने  एक  प्रम्वेसेडर  कार  दी  ।

 यह  गलत  बात  है  ।  कभी  न  उनके  भतीजे  की
 शादी  हुई  है  शौर  न  इस  तरह  की  कोईप्बात  है  ।
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 इस  तरह  का  गलत  प्रचार  करते  का  क्यों

 मतलब है
 ”  लगता  है  कि  ललित  बाबू  जि

 भी  उन  लोगों  के  लिये  हीमा  बने  हुए  हैं  t
 इन  लोगो  को  रही  कि  शायद  ललित  बाबू
 पुन.  वापिस  न  प्रा  जाये।  ये  वीरानी  पार्टी,
 हमेशा  उनके  दृढ़  और  लोकप्रिय  नेतृत्व  में
 पिटती  रही  है  इसलिये  राज  भी  उसी  का  डर
 इन  लोगो  को  बना  हुआ  है  और  उसे  भय  और
 झा तक  में  शाये  दिन  इस  तरह  की  बेबुनियाद
 और  ऑनेगल  प्रलाप  करते  रहते  है  t
 सारा  सदन ग्र  सम्पूर्ण  देश  जानता  है  किन
 लोगो  ने  ललित  छात्र  का  चरित्रवान-हसन  करने
 के  लिए  जा  सदन  में  आर  बाहर  भी  कुप्रचार
 किया  था  उसी  के  फलस्वरूप  उनकी  हत्या
 हुई  ऐसा  हम  सभी  लोग,  सारा  देश  मानता  है  tv
 ये  लोग  राज  भी  वैसा  हो  प्रचार  कर  रहे  हैं  tr
 उनमे  साधारण  शिष्टाचार  और  मानवता
 भी  बाकी  नहीं  रह  गयी  है  1  यह  हम  लोगो  के
 शिष्टाचार  सभ्यता  के  खिलाफ  है  कि  मृत
 व्यक्ति  पर  निराधार  और  गलत  लांछन  लगाये
 जाये  ।  ललित  बाबू  हमारे  एक  कर्म ठ  नेता  थे  t

 उन्होंने  जान  की  बाजी  लगाकर  रेलो  का
 शरीर  देश  के  प्राय  क्षेत्री  मे.  भी  काम  भागे
 बढाया  है  यह  सर्वे  विदित  है  ।  आज  भी
 इन  विराधी  पक्षों  का  ऐसे  महान  नेता  पर

 अनुचित  और  निराधार  लाइन  लगाने  के
 समय  खुद  शर्म  आनी  चाहिये  |  राज  तो
 लेती  बाबू  नही  रहे  जो  इस  तरह  के  मिथ्या
 आरोप  का  सदन  में  जवाब  देंगे  या  खण्डन

 करेंगे  ।  फिर  इसका  तात्पर्य  क्या  ?

 MR  DEPUTY-SPEAKER;  We  have
 crosseq  3,30  P.M.  ang  we  are  to  take
 up  Private  Members’  Business,  I  have
 two  more  nameg  from  the  Congres:
 benches  If  you  agtee,  I  will  give
 them  five  minutes  each  and  after  tha!
 I  will  ask  the  Minister  to  begin  hi:
 speech.

 SOM?  HON.  MEMBERS:  Yea.

 SHRI  P.  VENKATASUBBAIAH
 (Nandyal):  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,
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 {Shri  ह  Venkatasubbaiah}
 the  Railway  Minister  has  presented
 his  budget  and  he  hag  succeeded  one
 of  our  illustrious  Ministers,  Shri  Lalit
 Babu.  Shri  Kamlapati  Tripathi,  who
 is  a  veteran  administrator,  will  bring
 to  bear  upon  his  administrative  capa-
 city  on  the  efficient  working  of  the
 railways.

 Sir,  I  will  be  failing  in  my  duty  if
 I  do  not  pay  my  compliments  to  his

 junior  colleagues  who  have  been  man.
 ning  this  Ministry  with  efficiency  and
 Prompiness.  In  his  address,  Shri
 Kamlapati  ji,  speaking  on  labour  re-
 lations  said:

 “T  firmly  believe  that  only  an  en-
 lightened  management  evokes  the
 best  response  from  its  employees..
 Well-being  of  the  staff  forms  a  cor-
 ner  stone  of  this  policy.”

 Sir,  the  railways  are  a  sprawling
 giant.  They  are  having  3.5  million
 employees  working  in  all  the  raflways
 and  it  is  but  necessary  that  there  is

 a  comraderian  cordial  relation  estab-
 lished  between  the  management  and
 the  employees,  In  this  connection  I
 would  like  to  bring  to  his  notice  that
 he  must  make  a  specia)  effort  to  give
 incentive  and  encouragement  to  such
 of  the  railwaymen  who  stood  by  the
 nation  at  the  time  of  gravest  provoca-
 tion  at  personal  risk  That  will  give
 encouragement  and  a  sense  of  dedica-
 tion  for  efficient  working  of  the  rail-
 ways.

 Secondly,  the  South-Central  Rail-
 Way  recently  made  a  resolution  ask-
 ing  the  Government  to  entrust  them
 the  distribution  of  essential  commodi-
 ties  and  they  said  they  will  run  it  on
 ‘no-profit-no-loss  basis’.  The  prices
 of  commodities  have  gone  up,  The
 life  of  ar  ordinary  railway  employee
 has  become  very  miserable.  So,  I
 would  like  to  appeal  to  the  hon,  Mi-
 nister  that  he  should  ponder  over  this
 and  have  a  dialogue  with  the  State
 Government  to  see  that  fair  price
 shops  are  established,  as  many  as  छ08-
 sible,  and  that  they  are  entrusted  to
 the  railway  employees  80  that  they

 may  run  them  to  the  advantage  of  the,
 railway  employees.

 Then,  Sir,  I  would  speak  about  the
 recruitment  of  scheduled  castes  ahd
 scheduled  tribes.  In  the  same  speech,
 Shri  Kamlapati  Tripathi  has  seid;

 “Similarly,  the  present  policy  of
 the  Government  to  give  special  en-
 couragement  to  scheduled  castes  and
 scheduleg  tribes  in  recruitment  and
 promotion  will  continue  to  be  fol-
 lowed  with  vigour.”

 Sir,  I  have  to  say  with  great  regret
 that  this  is  observed  more  in  breach.
 I  have  known  many  cases,  1  have
 dealt  with  them  personally,  where  the
 attitude  ha:  changed  towards  recruit-
 ment  of  these  unfortunate  people  who
 have  been  cppresseq  and  depressed
 for  long.  Sir,  the  hon.  Minister  shoulg
 pay  especial  attention  to  these  factors
 and  8९९  that  this  reservation  ratio  is
 implementeg  scrupulously.  He  should
 look  inte  this  matter.

 Then,  Sir,  about  new  railway  lines
 in  backward  areas.  Sir,  I  have  come
 to  Parhament  in  1957.  From  that  day
 onwards,  I  have  been  pleading  for
 laying  of  some  railway  lines  in  Roya-
 laseema  area,  in  my  area  and  it  has
 taken  9  years  for  the  Government  to
 come  forward  and  plead  paucity  of
 funds.  They  wainted  for  ig  year,
 they  wanted  the  strike  to  fake  place
 and  they  wanted  the  Railways  to  run
 in  the  red  to  give  me  the  seply  that
 because  of  paucity  of  funds,  these
 railway  lines  have  not  been  laid.
 When  the  East  India  Company  wis
 running  the  Railways  in  Madras.  they
 ordered  for  a  survey  in  regard  to  lay-
 ing  of  a  line  between  Nandyul  and
 Erragudipad.  I  have  been  pleading  ०0
 and  on  that  the  survey  in  regard  [to
 this  line  be  taken  up,  but  nothing  has
 been  done.  So  is  the  case  with  regard
 to  conversion  of  many  metre  88089
 lines  into  broad  gauge  lines,  है...
 instance  in  regard  to  the  Dronachalam-
 Guntur  line,  I  have  been  pleading  that
 a  survey  should  be  made  Nothing  hat
 been  done.  I  would  only  plead  with
 the  hon.  Minister  thet  he  should  take
 those  factor;  into  consideration.
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 I  have  also  been  pleading  for  the
 feorganieation  of  the  South  Central
 Railway  zone  ‘Bo  that  there  will  be  a
 x  tonal  reorganisation,  Sir,  about
 this  Ribmagar-Nadiguda,  I  would  say
 that  scant  allotment  has  been  made
 in  spite  of  the  fact  that  the  founda-
 tion  stone  for  this  line  wag  laid  by

 If  you  allot
 Re.  50  lakhs  out  of  a  total  outlay
 of  Rs.  8  crores,  it  will  take  more  than
 3040,  years  to  complete  this  project.
 Why  sh.uld  there  be  scant  allotment?
 The  saMe  is  the  case  with  regard  to
 the  Sfanras-Vinyayawada  efectritication
 scheme.  Shri  Hanumanthaiya  comp-
 lained  the  other  day  that  the  amount
 that  has  been  allotted  to  Southern
 Region  is  being  diverted  to  North,  I
 do  not  want  that  such  mis-apprehen-
 sions  shoulg  be  allowed  to  be  carried
 on  by  ParNamentariang  from  the
 South  and  I  would  request  Shri
 Kemlapati  Tripathi  to  look  into  this
 matter  and  8९९  that  there  is  a  sort  of

 the  Prime  Minister

 rational  distribution.

 THE  MINISTER  OF  RAILWAYS
 (SHRI  KAMLAPATI  TRIPATHI):  I
 have  look  into  this  This  is  not  cor-
 rect

 aft  ater  सिह  विष्ट  (प्रस्तोता )
 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपका  ग्रा भारी  ह
 कि  आपने  मुझे  रेलवे  बजट  पर  बोलने  के  लिए
 थोडा  वक्त  दिया  1

 सर्वे  प्रथम  मैं  स्त्री  महोदय  को  धन्यवाद
 देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  साल  रेल  बजट  को

 बहुत  कामयाब  बनाया  जिसकी  सराहना  केवल

 ट्रेजरी  बैंचिज्ञ  से  ही  नहीं  बल्कि  प्रपोज, शन
 से  भी  हुई  है।  खास  कर  इस  साल  उन्होंने
 भाई  में  इजाफा  नहीं  किया,  उसकी  चारों
 तरफ  काफी  प्रशंसा  है  ।  स्ट्राइक  में  जिन
 लोगो  ते  बाय लेस  से  काम  लिया  या  सेबोटेज
 किया  उन  के  अलावा  द्न्य  रेलवे  कर्मचारियों
 को  फिर  से  नौकरी  में  ले  लेने  का  भ्राश्वासन  भी
 मंत्र,  महोदय  ने  दिया  है  1  उसकी  भी  चारों
 नभ्य  बहुत  सराहना  की  जा  रही  है  ।
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 समय  कम  होमे  से  मैं  सारांश  में  अपने
 क्षेत्र  की  कुछ  बातें  मंत्री  महोदय  के  सामने
 रखना  चाहता  हूं  ।  मैं  आशा  करता  हूं
 कि  यह  उनकी  तरफ  ध्यान  देंगे ।

 उनके  बजट  से  कहा  गया  है  कि  जो
 पिछड़े  क्षेत्र  हैं  उनके  उत्थान  के  लिए  जहां
 मीटर  गेंद  लाइन  है  उसको  ब्राडगेज  मे बदला
 जाया।  ।  तो  मै  चाहता  हु  कि  जो  रामनगर,
 काठगोदाम,  टनकपुर  लाइन  जाती  है  वह
 मीटर  गेज  लाइन  है,  बहुत  पुरानी  है,  अंग्रेजों
 के  जमाने  से  चली  थ्  रही  है  उसे  भी
 ब्राडगेज  लाइन  बनाना  चाहिये  जैसे  कि

 देहरादून  में  है।  रामपुर  से  काठगोदाम  तक
 जो  लाइन  है  उसका  तो  उद्धाटन  भी  हो  चुका
 है।  मैं  साशा  करता  ह्  कि  उसको  शी  कराती-
 शीघ्र  कार्यान्वित  किया  जायगा  ।  रनकपुर  से
 बागेश्वर  तक  की  रेलवे  लाइन  के  लिए  भी

 बहुत  सालों  से  चर्चा  है।  इस  इलाके  में  बहुत
 खनिज  पदार्थ  हैं।  पिथौरागढ़  और  टनकपुर

 में  काफी  मैग्नेसाइट  की  माइन्स  हैं,  और  भी
 माइन्स  हैं,  तो  इस  क्षेत्र  मे  भी  जैसे  शिमला  के

 लिए  पर्वतीय  क्षेत्र  7  रेल  की  लाइन  बनी

 है  ऐसी  ही  यहा  भी  बनाई  जानी  चाहिए  ।

 जैसे  ग्रभो  बहुत  से  मित्रों  ने  कहा  है  कि

 शेड्यूल्ड  कास्ट  ऐड  शेडयूल  ट्राइब्स  को  रेलवे
 के  प्रन्दर  नौकरी  में  लिया  जाना  चाहिए,
 ऐसे  हो  पर्वतीय  क्षेत्र  जो  कि  पिछड़े  हुए  भू-
 भाग  है,  वहा  के  लोग  भी  बहुत  कम  रेलवे

 में  हैं,  उनकी  तरफ  भी  सरकार  को  ध्यान

 देना  चाहिए  |

 मैं  एक  नया  सुझाव  देना  चाहता  है  जिस

 पर  कि  -जिया  मे  भी  प्रयोग  हो  चुका  है  i
 रेलवे  लाइन  ्  दोनो  तरफ़  जो  खाली  जमीन

 पडी  हुई  है,  वह  खेती  के  लिए  लीज  पर  दी  जा

 सकती  है।  उसमे  काफ़ी  खेती  हो  सकती  है।

 बरेली  से  रनकपुर  की  लाइन  में  इसका  प्रयोग
 भी  किया  गया  है  और  वह  काफी  सफल

 हुआ  है  |
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 [  श्री  नेबर  सिह  चिर ]
 रेसी  से  टेकपुर  को  जो  लाइन  जाती. है

 उस  पर  जो  गाड़ियां  चलती  हैं  उसकी  हालत
 बहुत  खराब  होती  है  7  उन  में  पल;  पानी
 बिजली  कुछ  नहीं  होती  ।  बेटिंग  रूम्स  भी

 नदी  हैं।  इस  तरफ  भी  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिए  और  उस  मे  सुधार  लाना  चाहिए  qd

 सीमेट,  लोहा,  खनिज  पदार्थ,  फर्टिलाइजर
 शादी  विभिन्न  सामान  जो  होते  हैं  उनके
 जल्दी  से  जल्दी  दां सपोर्ट  के  लिए  पूरी  व्यवस्था

 होनी  चाहिए  1  आज  रेलो  में  डर्कतियां  और
 चोरियां  बहुत  हो  रही  है,  उनको  भी  बन्द
 करने  के  लिए  सख्त  उपाय  करने  चाहिए  ।

 हडताल  भागे  न  हो,  कर्मचारियों  को  सुविधा
 मिले  इस  तरफ  भी  आपका  ध्यान  जाना
 चाहिए  ।  गाड़िया  लेट  चलती  है,  समय  की
 पाबन्दी  नहीं  होती  ।  इसे  भी  ठीक  किया  जाना

 चाहिए  ।  यात्रियों  के  खाने  पीने  की  व्यवस्था

 बहत  बरी  है।  उसके  ऊपर  भी  मो  जी  जाप
 अपना  ध्यान  दे

 श्री  ज्ञानेश्वर  प्रसाद  ग्रादव  (कटिहार  |
 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  जी
 का  अभिनन्दन  इसलिए  करता  हू  कि  इन्होंने
 यात्रियों  के  किराये  में  वृद्धि  नही  की  है  ।
 लेकिन  साथ  साथ  माल  भाडे  गे  विधि  कर  के
 उपभोक्ताओं  को  और  ग्राम  जनता  को  थोड़ी
 स  कठिनाइयों  में  उन्होंने  जरूर  डाल  दिया

 हैँ  1

 मैं  रेल  नदी  महोदय  का  ध्यान  आकृष्ट
 करना  चाहता  हू  कि  97)  में  इसी  सदन  में
 मैंने  प्रस्ताव  किया  था  कि  बरौनी  से  कटिच  र
 तक  मीटर  गेज  को  ब्राड  मेज  में  रिक्त
 किया  जाय  1  उस  समय  मुझे  उत्तर  निशा  था
 कि  ब  राबंकी  से  समस्तीपुर  तक  बनन  के  ब  द
 बरौनी  से  टीचर. La  तु  ह. ९९ सी  गेज  ब्र,  द्य
 जान  |  उसक  सर्वेक्षण  भी  किय  जा

 चुक,  है  लेकिन  इस  बजट  में  उसके  लिए
 कोई  प्रावधान  मुझे  देखत  को  नहीं  मिल  रहा
 है  1’  मैं  व  हुमा  कि  बरौनी  से  कटिहार  तक
 भ्राढ्गेज  ल/इन  बन  ई  जाय  t

 नसरी  ब-त->न्मैं  मानवीय  संघी  जी/का
 ध्यान  कैजुअल  लेकर  की  तरफ  दिलाना

 चाहता  हूं  1  ब।र  बार  इस  सदन  में  मैं  कैजुअल
 लेबर के  व  रे  मे  बराबर  प्रश्न  पूछता  रहा
 हैं।  लगभग  4  लाख  से  ऊपर  लोग

 कैजुअल  लेबर  मे  क.म  कर  रहे  हैं।  खास  कर  के

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  समस्तीपुर  डिवीजन  में
 मनसा  और  थाना  बिहपुर  में  कैजुअल,  लेबर
 के  साथ  सह  यक  भटियात  बड़े  हदी  बारे  तरीके  से
 व्यवहार  करते  है।  जो  लोग  काम  करते  हैं
 कन्या  टूटा,  देते,  है,  ५  फ्,  नो,  स्खगं,  को.
 स्वयं  लेकर  उनकी  जगह  रखते  हैं।  मैंने  भ्र भी
 दो  दिन  पहले  प्रश्न  किया  था  तो  उपमंत्री
 श्री  बटा  सिह  का  उत्तर  आया  कि  जी  नहीं,
 इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  हो  रही  है  t

 पुराने  लोगो  के  स्थान  पर  नये  लोगों  को  नहीं
 लिया  जा  रहा  है  1  मैं  पूरी  दत्ता  के  साथ
 ओर  विश्वासपूर्वक  कहता  १  कि  समस्तोय्र
 सब-डिवीजन  में  जो  पूर्वोत्तर  रेलवे  का  है
 उसमे  मानो  और  थाना  बिहपुर  में  सहायक
 अभियन्ता  न  कैजुअल  लेबर  के  साथ  जा
 धाधली  को  है  उस  की  जाच  की  जाय  ।
 कामेश्वर  यादव  तथा  6  अन्य  व्यक्तियों  को
 जिनका  =  ने  मिल  गया  था,  फिर  बैठा  दिय
 गय  और  किश्मत  लेबर  मे  बदल  दिय
 गय  t

 बरौनी  से  लेकर  दत  ६  फास्ट
 पैसेजर  जा  ज  ती  है  जिसे  ग्राहक  इलाहाबाद
 एक्सप्रेस  कहा  जाता  है  उसे  बरौनी  से

 कटिहार  के  बीच  करीब  क़रीब  सभो  जगह
 ठहराने  को  व्यवस्था  हो  गई  है  लेकिन  पस रहा
 कौर  खरिक  ये  दो  स्थान  बच  गये  है  जहा
 यह  नहीं  5हरती  है  ।  लोग  चाहते  हैं  कि

 एक्सप्रेस  का  किराया  देना  पड़े  तो  वहू  दें  तो

 लेकिन  गाडी  इन  स्थानों  पर  खड़ी  होनी
 चाहिए  ५

 जहा  से  मैं  जाता  हूं  तारा यस पुर  स्टेशन

 बहा  पर  बुकिंग  श्री  होती  है,  रेलवे  की

 आमदनी  भी  अच्छी  होती  है,  रहा  से  मिल,

 इत्यादि  सिलीगुड़ी  को  भेजी  जाती  हैं।  लेकिन
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 wet  पर  वैशाली  एक्सप्रेस  को  हराने  की

 आज  तक  व्यवस्था नहीं  हुई  है।  मैंने  बार  बार
 सींग  कीं हैं,  कई  बार  रैन मंत्री को  लिया,
 लेकिन  उसके  ऊपर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 अन्त  में  मैं  केवल  यह  कह  कर  समाप्त
 करूंगा  कि  स्वर्गीय  ललित  काबू  ने  बिहार  के
 पिछड़े  हिस्से  में  खेलने  लाइन  बिछाने  एवं
 कल  उद्योग  के  विकास  के  लिए  जो  कुछ
 आश्वासन  दिया  था  मैं  चाहूंगा  कि  क्ले मान
 रेल  मंत्री  श्री  लिपा  जीवन  आश्वासनों
 को  पूरा  करें  ताकि  बिहार  की  6  करोड़  जनता
 उनका  हृदय से  अभिनन्दन  करे।  इस  भावनाओं
 का  आदर  करते  हुए  आप  मेरे  सुझावों  पर
 उचित  कार्यवाही  करेंगे  जह  मैं  आग!  करता

 ह

 SHRI  CHINTAMANI  PANIGRAHI
 (Bhubanshwar):  I  am  gratefu]  to  you
 for  allowing  me  in  two  or  _  three
 minutes  to  bring  forward  two  or  three
 points.  I  am  glad  that  the  Railway
 Administration  under  the  leadership
 of  our  able  Minister  had  been  able  to
 bring  forward  a  kind  of  confidence  ana
 hope  in  the  minds  of  the  people.

 Firstly,  I  may  point  out  that  though
 money  has  been  deposite@d  for  the
 Paradip  port  railway  system,  the  work
 has  not  yet  been  started.  7  request
 that  work  should  be  started  Khurda
 Road  is  a  division.  There  sre  14,000
 ralway  employees  there  and  in  the
 divisional  headquerters,  for  the  last
 many  years  they  are  trying  to  have
 a  Centra]  school  for  the  education  of
 their  children  and  the  Railway  Board
 had  taken  up  the  matter  with  the
 Ministry  concerned;  it  was  hoped  that
 the  school  would  be  opened  in  April.
 Tam  sorry  to  say  that  that  work  has
 hot  yet  been  taken  up.  Work  on  this
 should  be  expedited  so  that  the  em-
 Ployees  do  not  suffer  for  want  of  this
 facility.

 The  next  point  is  about  Jankhpura-
 Banspani  line.  It  is  regicttable  that
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 the  promise  made  had  not  been  kept
 up.  The  locational  survey  had  been
 completed.  But  no  amount  had  been
 provided  in  this  year’s  budget  for
 taking  up  its  construction  work.  Aft
 least  a  few  crores  should  be  sanction-
 ed  so  that  construction  work  could  be
 taken  up,  so  that  about  2,000  workers
 who  had  been  retrenched  in  Paradip
 port  after  its  completion  could  be
 absorbed  in  this  work.  The  hon.
 Minister,  while  he  was  in  charge  of
 Transport  and  Shipping  portfolio,
 helped  in  the  development  of  Paradip
 to  come  up;  I  request  him  to  extend
 similar  help  so  far  as  Orissa’s  rail-
 way  development  is  concerned.

 Coastal  Orissa  should  ne  linked
 with  western  Orissa.  There  are  pro-
 jects:  Jankhpura-Banspani,  Talcher-
 Sambalpur  link,  Khurda  Read-Phul-
 bani  via  Bolgarh,  Begunia,  Nayagarh
 and  Daspalla  I  have  no  time;  other-
 wise  I  would  have  explained  about
 these  projects  in  some  detail.  O:‘ssa
 requires  another  division  because  the
 railway  lines  are  expanding.  In  the
 Rourkela  sector  there  should  be  an-
 other  Division.  The  South  Easterr
 railway  zone  is  becoming  unmanage-
 able.  The  South-eastern  railway  zone
 shoulq  have  another  zone  callej  the
 coastal  railways  zone  so  that  parts  of
 Andhra,  Orissa  and  Madhya  Pradesh
 can  form  one  compact  zone.  Its
 headquarters  might  be  located  in
 Orissa  or  in  any  place  the  Railway
 Administration  decides.

 MR,  DEPUTY-SPEAKER:  The
 hon.  Minister.

 रल  मंत्री  (आ  कहलाती  त्रिषा,  ):

 उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपका  बड़ा  किस  हूँ

 कि  आपने  मुझे  इस  बहस  का  उत्तर  देने  का

 अवसर  दिया  ।

 MR  DEPUTY-SPEAKER:  The

 Hon.  Minister  may  continue  on  Mon-
 day.


